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أولاً: الجملة الاسمية

وتتكون من

· المبتدأ : اسم تبدأ به الجملة ويخبر عنه الخبر, وهو دائماً مرفوع.

· الخبر: هو الجزء المتمم لمعنى الجملة, وهو دائماً مرفوع ويأتي على ثلاثة أنواع.

أنواع الخبر
مفرد

     جمـــلة




شبه جملة

( ما ليس جملة ولا شبه جملة)

اسمية

      فعلية

ظرف

جار ومجرور
       ويكون كلمة واحدة

         وتتكون من 

   تتكون من



" اسم"


         مبتدأ + خبر
فعل + فاعل
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
1. الخبر المفرد:
· كلمة واحدة (اسم) أي ليس جملة ولا شبه جملة, ولا شأن لنا بالعدد مفرد أو مثنى أو جمع.
2. الخبر الجملة ( جملة اسمية – جملة فعلية)
1) خبر الجملة الاسمية
تتكون من 

مبتدأ + مبتدأ وخبر
· مثال 

( إيمان غرفتها نظيفة )

· إيمان : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة على أخره.

· غرفتها: ( غرفة) مبتدأ ثان مرفوع بالضمة والهاء : ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.

· نظيفة: خبر المبتدأ الثاني مرفوع بالضمة ( والجملة الاسمية من المبتدأ الثاني وخبره في محل رفع خبر للمبتدأ الأول).
أمثلة أخرى
( السكر لونه أبيض – الطلاب ثيابهم نظيفة – المعلمات جهودهن واضحة)
2) خبر جملة فعلية 
تتكون من

مبتدأ  + فعل وفاعل في محل رفع خبر المبتدأ

· مثال: 

( التلميذ يكتب دروسه )
· التلميذ: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة على آخره.
· يكتب: 
فعل مضارع مرفوع بالضمة, والفاعل ضمير مستتر تقديره هو, والجملة الفعلية في محل رفع خبر للمبتدأ.

· دروسه: (دروس) مفعول به منصوب بالفتحة, والهاء ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.

3) خبر شبه الجملة
تتكون من

(ظرف  - جار ومجرور )

· مثال : 

( العصفور  فوق الغصن)

· العصفور : مبتدأ مرفوع بالضمة.

· فوق: ظرف مكان مبني في محل رفع خبر.

· الغصن: مضاف إليه مجرور بالكسرة.
· (العصفور على الغصن)
· العصفور: مبتدأ مرفوع بالضمة.

· على: حرف جر.

· الغصن: اسم مجرور بالكسرة, والجار والمجرور في محل رفع خبر.
تقديم المبتدأ على الخبر 

· يتقدم الخبر على المبتدأ وجوباً في الحالات الآتية
1- إذا كان المبتدأ نكرة والخبر شبه جملة:
· ( في الحديقة رجل) 
· في الحديقة: جار ومجرور في محل رفع خبر مقدم.

· رجل: مبتدأ مؤخر.

2- إذا كان في المبتدأ ضمير يعود على بعض الخبر:
· ( في الكلية عميدها)
· في الكلية: جار ومجرور في محل رفع خبر مقدم.
· عميدها: مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة ( الضمير مبني  في محل جر مضاف إليه )
3- إذا كان الخبر من الأسماء التي لها الصدارة مثل أسماء الاستفهام.
· (متى السفر ؟ 
أين الكتاب ؟ )
· متى: خبر مقدم مبني في محل رفع

- السفر: مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة.
· أين : خبر مقدم مبني في محل رفع

- الكتاب: مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة.

· تقديم الخبر على المبتدأ جوازاً

1) إذا كان المبتدأ معرفة والخبر شبه جملة:
· ( في الحديقة رجل – الرجل في الحديقة)
2) إذا تساوى المبتدأ والخبر تعريفاً وتنكيراً:
· ( صديقي رفيقي في السفر )

صديقي : مبتدأ 
رفيقي : الخبر.
· ( رفيقي صديقي)



رفيقي: المبتدأ
صديقي: الخبر.
تعدد الخبر

· أحياناً يتعدد الخبر في الجملة الواحدة والمبتدأ واحد
· ( الله غفور رحيم كريم لطيف خبير عليم بالعباد)
· الله: مبتدأ.

- غفور: خبر أول

- رحيم: خبر ثان
· كريم: خبر ثالث

- لطيف: خبر رابع

- عليم: خبر خامس.
نماذج إعراب

· في القاهرة شوارع نظيفة
· في: حرف جر.
· القاهرة: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره, وشبه الجملة مبني في محل رفع خبر مقدم.
· شوارع: مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة الظاهرة على آخره.
· نظيفة: نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.
· العلم لغة العصر
· العلم: مبتدأ مرفوع وعلامة رفع الضمة الظاهرة.
· لغة: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.
· العصر: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.
· السعادة الصادقة تنبع من النفس.
· السعادة: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.
· الصادقة: نعت مرفوع بالضمة الظاهرة
· تنبـع:
فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة, والفاعل ضمير مستتر تقديره (هي), والجملة الفعلية في محل رفع خبر.
· من: حرف جر.
· النفس: اسم مجرور بالكسرة الظاهرة.

السؤال الأول: اضبط بالشكل آخر الكلمات التي تحتها خط مع ذكر السبب
1. الحلم سيد الأخلاق.

4. العزة لله.

2. الجنة تحت أقدام الأمهات

5. بلادنا جميلة, معتدلة الهواء.
3. الظلم مرتعه وخيم.
6. الطالب يذاكر.

7. المعلمون مخلصون.
السؤال الثاني: ضع الكلمة المناسبة في الفراغات ضمن الجمل الآتية وأعربها
1. الصديق............... وقت الشدة.
3. المسرحية...............رائعة الفكرة.
2. الحديقة................ متفتحة.

4. ..................... في القفص.
السؤال الثالث: هات ما يأتي في جملة من عندك
1- خبر شبة جملة.



4- خبر يجب تقديمه على المبتدأ.
2- جملة اسمية خبرها مفرد.


5- جملة اسمية تعدد خبرها.
3- خبر يجوز تقديمه على المبتدأ.
السؤال الرابع: اختر الصواب مما بين القوسين
1- محمد رسول الله.

:
خبر
( مفرد – جملة – شبه جملة)
2- الكتاب أهدافه سامية.
:
خبر
(جملية اسمية – جملة فعلية – شبه جملة)
3- الحرية تراق من أجلها الدماء:
خبر
(مفرد – جملة – شبه جملة)
4- المعلمون مخلصون.
:
خبر
(مفرد – جملة – شبه جملة)
السؤال الخامس: اجعل الخبر جملة فيما يلي
1- الصباح ساطع نوره.

4- الأشجار مورقة أغصانها.
2- الحديقة كثيرة الثمرة.

5- الطلاب مجدون في درسهم.
3- الولدان لاعبان الكرة.

6- البنت منهمكة في ترتيب المنزل.
السؤال السادس: ما نوع الخبر في كل  جملة من الجمل الآتية
1) انحراف الصحة معناه حرمان من لذات الحياة.
4) الجنة تحت أقدام الأمهات.
2) الطلاب مقبلون على المحاضرات.


5) المسافر راكب في السفينة. 
3) السليم يؤدي واجبه كاملاً.


6) الجنود يدافعون عن أوطانهم.
الــنواسخ
أولا: كان وأخواتها

· أفعال ناسخة تدل على الجملة الاسمية, ترفع المبتدأ, وتنصب الخبر.

أخوات كان
1) ( كان – أضحى- أصبح – أمسى – بات – صار – مازال – مادام – ما برح– ما فتئ – ما أنفك – ليس – ظل )
2) بعضها يتصرف تصرفاً كاملاً (ماضي – مضارع – أمر ) مثل ( كان).
3) بعضها يتصرف تصرفاً ناقصاً ( مضارع – ماضي ) (أصبح – أمسى – أضحى – مازال– بات,...........إلخ ) ما عدا ( ليس – مادام)
4) بعضها لا يتصرف مثل ( ليس – مادام )
· أفعال الناسخة: لأنها تغير الإعراب فترفع المبتدأ ويسمى اسمها, وتنصب الخبر ويسمى خبرها.

· الشجرتان مثمرتان.
· الشجرتان: مبتدأ مرفوع بالألف لأنه مثنى.

· مثمرتان: خبر مرفوع بالألف لأنه مثنى.
· مازالت الشجرتان مثمرتين.
· الشجرتان: اسم مازالت مرفوع بالألف لأنه مثنى.
· مثمرتين: خبر مازالت منصوب بالياء لأنه مثنى.
كان التامة وكان الناقصة

· كان الناقصة: 
هي كان التي يأتي بعدها اسمها وخبرها, وتدخل على الجملة الاسمية, لذلك نجد بعدها جملة مفيدة ومثالها ما سبق شرحه في الأمثلة السابقة.

· كان التامة: 
تكتفي بمرفوعها ويسمى فاعل, ولا تحتاج إلى منصوب ( فعل عادي), لذلك نجد بعدها اسم مرفوع يعربه فاعلاً, وليس بعدها جملة مفيدة.

· ما شاء الله كان وما لم يشأ لم يكن.
· كان: فعل ماضي, والفاعل ضمير مستتر تقديره (هو) " كان التامة".
· يكن: فعل مضارع مجزوم بـ( لم) والفاعل ضمير مستتر تقديره (هو) "كان التامة"
· فسبحان الله حين تمسون وحين تصبحون.
· تسمون: فعل مضارع مرفوع بثبوت النون, وواو الجماعة فاعل.
· تصبحون: فعل مضارع مرفوع بثبوت النون, وواو الجماعة فاعل.
· خالدين فيها مادمت السموات والأرض.
· دامت: فعل ماضي ناسخ.
· السموات: فاعل مادام مرفوع بالضمة.
· والأرض: واو العطف, اسم معطوف مرفوع.
· اشترك خالد في المعركة فكان النصر.
· ذاكر الطالب حتى أصبح ثم نام حتى أضحى.
· ذهبنا إلى بيت عمي وبتنا.
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
ثانياً: كاد وأخواتها

أفعال المقاربة , والرجاء, والشروع
أفعال المقاربة


      أفعال الرجاء



أفعال الشروع

كاد
كرب
     أوشك

جرى
عسى
اخلولق

شرع   بدأ   جعل   أخذ   أنشأ   طفق   هب
أولا: أفعال المقاربة
( تدل على قرب حدوث الفعل)

· كاد النهار ينقضي.


- فالنهار لم ينقضي ولكنه كاد.
· أوشكت السماء أن تمطر.

- والسماء لم تمطر, ولكنها أوشكت.
ثانياً: أفعال الرجاء 
( تدل على تمني حدوث الفعل)

· عسى الله أن يأتي بالفرج
· اخلولقت السماء أن تمطر.
ثالثا أفعال الشروع 
( تدل على البدء في الفعل)

· شع الطالب يكتب دروسه.
· أخذ الطالب يقرأ في الكتاب.
عمل هذه الأفعال
· تعمل هذه الأفعال عمل كان وأخواتها, فتدخل على الجملة اسمية فترفع المبتدأ ويسمى أسمها, وتنصب الخبر ويسمى خبرها.
· شروط عملها:   لابد أن يكون خبرها جملة فعلية فعلها مضارع وفاعله غير ظاهر.
ملحوظــــة

من أفعال الشروع ما يأتي تاماً فيرفع الفاعل وينصب المفعول به
· بدأ المعلم الشرح.

- أخذ الطالب الكتاب.

- جعل الحر الثلج ماء.
ما تحته خط يعرب فعلاً وليس اسماً لناسخ, لأنه لا يوجد خبر جملة فعلية, وإنما أسماء ظاهرة.
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
اقتران الخبر بـ( أن) له ثلاث حالات
1. يقل اقتران الخبر بـ(أن) مع ( كاد – كرب)
· يكاد زيتها يضيء ولو لم تمسسه نار.

- كرب الخطر ينتهي.
2. يكثر اقتران الخبر بـ(أن) مع ( عسى – حري – أخلولق – أوشك)
· عسى الله أن يرحمنا.


- أوشكت السماء أن تمطر.
3. يمتنع اقتران الخبر بـ(أن) مع أفعال الشروع كلها.
· شرع المعلم يشرح الدرس.

- أخذ الطالب يقرأ القصيدة
نماذج إعراب
1. شرع المعلم يشرح الدرس
· شرع: فعل ماض يفيد الشروع, مبني على الفتح.
· المعلم: اسم شرع مرفوع وعلامة رفعه الضمة.
· يشرح: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة, والفاعل ضمير مستتر تقديره (هو), والجملة الفعلية في محل نصب خبر شرع.
· الدرس: مفعول به منصوب بالفتحة.
2. عسى الله أن يأتي بالفرج.
· عسى: فعل ماض مبني على الفتح.
· الله: لفظ الجلالة اسم عسى مرفوع وعلامة رفعه الضمة.
· أن: حرف ناصب.
· يأتي:فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه الفتحة, والفاعل ضمير مستتر تقديره (هو), والجملة الفعلية في محل نصب خبر عسى .
· بالفرج: جار ومجرور.

السؤال الأول: اضبط بالشكل آخر ما تحته خط مع بيان السبب
1. كاد النهار ينتصف.


السبب (


)
2. جعل الله النهار معاشاً.


السبب (


)
3. مازال الجو صحواً.


السبب (


)
4. شرع المعلم في شرح الدرس.

السبب (


)
5. اشترك خالد في المعركة فكان البطل.
السبب (


)
السؤال الثاني: أعرب ما تحته خط فيما يلي
1- خالدين فيها مادامت السموات والأرض.

(



)
2- مازال محمد مستمراً في التفوق.


(



)
3- عسى الله أن يرحمنا.



(



)
4- بدأ النهار ينقضي.



(



)
5- بدأ النهار في الانكسار.



(



)
السؤال الثالث: مثل لما يأتي في جملة مفيدة
1) كان التامة وكان الناقصة.


4) خبر لناسخ يكثر اقترانه بـ(أن).
2) خبر لناسخ جملة اسمية.


5) خبر لناسخ يمتنع اقترانه بـ(أن).
3) خبر لناسخ يقل اقترانه بـ(أن).

6) خبر لناسخ شبه جملة.
إن وأخــــواتها

· حروف ناسخة تنصب المبتدأ ويسمى اسمها, وترفع الخبر ويسمى خبرها, وتسمى الحروف المشبه بالفعل هذه الحروف هي: 
( إن – أن – كان – لكن – ليت – لعل)

· اسم هذه الحروف يأتي اسماً ظاهراً أو ضميراً.

1. اسمها الظاهرة يكون منصوباً بعلامة:
1) أصلية وهي الفتحة: إذا كان مفرداً أو جمع تكسير.
· إن محمد مجتهد.

- لعل العمال يخلصون العمل.
2) فرعية وهي:
· الألف: إذا كان اسمها من الأسماء الخمسة.
 ( إن أباك رجل كريم)
· الكسرة: إذا كان جمع مؤنث سالم. 

( إن الطالبات مجهدات)
· الياء: إذا كان مثنى أو جمع مذكر سالماً.
 ( ليت المعلمين مخلصون)
2. اسمها إذا كان ضميراً:
· يكون مبنياً في محل نصب ( إنه رمز للفداء).

· أنه: إن حرف ناسخ مبني لا محل له من الإعراب والهاء ضمير مبني في محل نصب اسم إن.

خبر إن وأخواتها
 يأتي على ثلاث صور:

1. مفرد.

2. جملة (اسمية – فعلية)

3. شبه جملة (ظرف – جار ومجرور)
· إذا اتصلت (ما) الكافة بـ(إن) وأخواتها تكفها عن العمل وتزيل اختصاصها بالجملة الاسمية.
· إنما أنا بشر.
· ما عدا (ليت) فإن (ما) إذا دخلت عليها جاز إعمال (ليت) وإهمالها.
· ليتما القلوب صافية.
· (ما) زائدة وما بعدها اسما لـ(ليت).
· ليتما العقول مهدية.
· (ما) الكافية وما بعدها مبتدأ وخبر.

تذكر أن
1. إن وأخواتها تنصب المبتدأ ويسمى اسمها, وترفع الخبر ويسمى خبرها.
2. من أخوات إن ( أن – لكن – كأن– ليت – لعل)وتسمى حروفاً ناسخة.
3. كان وأخواتها أفعال ناقصة تدخل على المبتدأ والخبر, فترفع المبتدأ ويسمى اسمها, وتنصب الخبر ويسمى خبرها.
4. من أخوات كان ( صار – أصبح – ظل – أمسى – بات – ليس) وتسمى أفعالا ناسخة.
5. خبر النواسخ يكون مفرداً أو جملة أو شبه جملة.
6. إذا دخلت (ما) على إن وأخواتها تكفها عن العمال, ما عدا (ليت).
السؤال الأول: ادخل إن أو إحدى أخواتها على الجمل الآتية, مع بيان علامة ضبط اسم كل منها, وخبره
1- ..............الغذاء ضروري للجسم.

4- ..............الصحة جيدة
2- عرفت .............. التلميذ مجتهد.

5- ..............التاجر أمين.
3- ..............الصحة تاج على رءوس الأصحاء.
السؤال الثاني: احذف إن أو إحدى أخواتها من الجمل الآتية, واكتبها صحيحة مضبوطة بالشكل
1. إن العاملين مخلصان.

4. كأن الجنود أسود.
2. لعل الطالبتين تجتهدان.

5. إنما المؤمنون أخوه.
3. ليت المسافرين يسلمون من الخطر.

السؤال الثالث: عين خبر إن أو إحدى أخواتها فيما يأتي, واذكر نوعه
1) إن الدين يسر.



4) إن الكتاب معلوماته قيمة.
2) إن الرزق يطلب صاحبه, فليحمل الإنسان في طلبه.
3) إن المؤمنين في نعيم في الدنيا والآخرة.
5) كأن العلم نور.
السؤال الرابع: ضع مكان النقط فيما يأتي خبراً مناسباً
1- أن مصر.................

4- لعل الجو.............
2- كأن الجهل..............

5- أن الشعر.............
3- ليت الناس...............
السؤال الخامس: عين خبر إن أو إحدى أخواتها فيما يأتي, واذكر نوعه
1. إن النيل فضله عظيم.


3. إن الطائر في المطار.
2. ليت التلميذ يؤدي واجبه بإخلاص.
4. إن السابح بين الأمواج.
السؤال السادس: ضع الخبر المناسب مما بين القوسين في المكان المناسب من الجمل التي بعده
( في الحديقة – ينظم المرور- منضدة – فوق – متعة )

1) أصبح البستاني................

ج) صارت الشجرة................
2) صار الخشب..................

د) أمسى الشرطي...................
السؤال السابع: ضع مكان النقط فيما يأتي خبراً مناسباً لكان وأخواتها
1- كان الوالد...................

4- ليس .................عالياً

2- صارت الشجرة...............

5- أمسى العصفور............
3- أصبح الفلاح ............لكسب رزقه.
كسر همزة إن وفتحها

متى تُكسر همزة إن؟

1) في أول الكـــــــلام :
 ( إن الله غفور رحيم).
2) بــــــــعد القـــول: 
 قال (يقول) المدرس: إن الاجتهاد يسبب التفوق.
3) بعد الاسم الموصول: 
( حضر الذي إنه صديقي).
4) بــــعد حــــــــيث:
 (أجلس حيث إن أباك جالس).
5) في أول جملة الـحال: 
(أدركته وإنه يلعب الشطرنج).
6) في أول جملة جواب القسم: (والله إن الخير لآتي).
7) بعد ألا: ( ألا إن أولياء الله لا خوفٌ عليهم)
متى تفتح همزة إن؟

· تفتح همزة إن إذا تؤول مع معموليها بمصدر.

· سرني أنك تحب وطنك.


( سرني حبك)
· تركت اللعب مخافة أن والدي يغضب.
( مخافة غضب والدي).
· أعلن أن المعركة انتهت بالنصر.

( أعلن انتصار المعركة).
· يسعدني أن تنجح.


( يسعدني نجاحك).
· وأن تصوموا خير لكم.


( صومكم خير لكم).
لا النافية للجنس
· حرف ناسخ يعمل عمل إن ينصب المبتدأ ويرفع الخبر.
· سميت كذلك لأنها تنفي خبرها عن جنس اسمها أي عن جميع الأفراد الذين يندرجون تحت هذا الاسم.
إعراب اسم لا.

مبني على ما ينصب به




(معرب) منصوب إذا كان
       إذا كان مفرداً (كلمة واحدة)



مضافاً " بعده مضاف  إليه"
شبه بالمضاف"منون"
لا معلمين مقصرين.



لا طالب عمل كسول

لا باحثاً عن الحقيقة بائس

· إذن اسم لا يأتي على نوعين

1) مبني ويكون مبنياً على ما ينصب به, وذلك إذا كان مفرداً.
· لا معلمات مهملات.
· معلمات: اسم لا مبني على الكسر في محل نصب.
· لا معلمين مقصرون.
· معلمين: اسم لا مبني على الياء في محل نصب.
2) معرب: ويكون منصوباً في حالتين:
· إذا كان مضافاً: ومنه قولك ( لا حارس في منزل غافل)
· حارس: اسم لا منصوب لأنه مضاف.
· إذا كان شبيهاً بالمضاف: ومعنى شبيه بالمضاف أن يكون منوناً وبعده ما يكمل معناه ومنه قولنا (لا باحثاً عن الحقيقة بائس).
· باحثاً: اسم لا منصوب لأنه شبيه بالمضاف.
· ( لا باحثين عن الحقيقة بائسون)

· باحثين: اسم لا منصوب بالياء لأنه شبيه بالمضاف.
ملحوظــــة
باحثاً – باحثين: شبيه بالمضاف لأن بعدهما ما يكمل معناهما وهو الجار والمجرور ( عن الحقيقة)

شروط عملها
1) أن يكون اسمها نكرة.


3) ألا يفصل بينها وبين اسمها فاصل.
2) ألا يسبقها حرف جر.
· إذا جاء اسم لا معرفة او فصل بينهما بين اسمها بفاصل ألغى عملها ووجب تكرارها حتى يستقيم المعنى, وإذا سبقت بحرف الجر( الباء) ألغى عملها وجر ما بعدها بحرف الجر.
وإليك بعض الأمثلة على إهمال عمل (لا).

· لا الجود يفقر ولا الإقدام قتال.
· الجود: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة.
· يفقر: جملة في محل رفع خبر.
· لا بيننا مقصر ولا مهمل.
· بيننا: خبر شبه جملة مقدم.
· مقصر: مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة.
· إذا سبقت (لا) بحرف جر أصبحت مهملة, وجر الحرف الاسم الواقع بعدها.
· لا تفوق بلا اجتهاد.
· بلا: الباء حرف جر, و(لا) نافية مهملة.
· اجتهاد: اسم مجرور بالباء.
· أحيانا يحذف خبر (لا) ويكون تقديره (في ذلك).
· أنت مجتهد لا شك.


- الخطر قادم لا مفر.
· الطلاب مجتهدون لا ريب.

- ومنها ( لا بد – لا محيص)

السؤال الأول: لمإذا أهمل عمل (لا) في الجمل الآتية
1. لا بيننا مهمل ولا غافل............
4. لا الجود يفقر ولا الإقدام قتال............
2. لا المصري خائن ولا ابنه...........
5. لا في المدرسة معلمون ولا طلاب.........
3. أنت مهذب بلا شك..............
6. الخير قادم لا مفر.........
السؤال الثاني: ما نوع  (لا) في الجمل الآتية
1- لا صاحب رفاق السوء. فلا أمان لهم.
2- أنت تحب الوطن بلا شك.


3- محمد لا يعرف الكذب.
السؤال الثالث: مثل لما يأتي في جمل مفيدة
1. اسم لا مبني على الكسر.


5. لا محذوف خبرها.
2. لا أهمل عملها.



6. اسم لا منصوب.
3. اسم لا مبني على الياء.


7. اسم لا مبني على الألف.
4. خبر لا شبه جملة 



8. خبر لا جملة فعلية.
السؤال الرابع: اضبط بالشكل أخر ما تحته خط في الجمل الآتية, مع ذكر السبب
1) ليت العدل يعم.



4) مازال السلام أمل العالم.
2) لا معلمات مهملات.


5) العلم المصري يرفرف خفاقاً.
3) أخذ الطالب القلم.


6) إنما المؤمنون أخوه.
السؤال الخامس: ضع الكلمة المناسبة في الفراغات ضمن الجمل الآتية وأعربها
1- صارت الحاسبات الآلية........ لغة العصر.

4- إن...............ذو فضل.
2- لا.......... في عمله فاشل.


5- ليت...............يجتهدان.
3- لا..........والدية محبوب.


6- أصبحت الشجرتان...........
السؤال السادس: هات ما يأتي في جمل من عندك
1. خبراً جملة اسمية لفعل ناسخ.

4. خبراً لـ( أوشك) مقترن بـ(أن).
2. خبراً لـ( إن) شبه جملة.


5. لا نافية للجنس أهمل عملها.
3. خبر (لا نافية للجنس) محذوف.

6. حرفاً مشبهاً بالفعل أهمل عمله.
السؤال السابع: أعرب ما تحته خط
1) عسى الرخاء أن يعم العالم.

5) لا تقدم بلا عمل.
2) ليت الأمن يتمتع به الشعوب.

6) إن أباك رجل صالح.
3) لا طائعين أباءهم بائسون.


7) لا الكسول محبوب ولا مهمل.
4) بات وجه الصحراء قبلة الأمل.

8) لا بيننا مقصر ولا مهمل.
السؤال الثامن: أعرب ما تحته خط إعراب مفردات, وما بين القوسين إعراب جمل
1. ما فتئ الحق ( رأيته خفاقة)

4. بدأ الإنتاج (يتطور بسرعة).
2. سكت حيث (أن السكوت واجب).
5. لا متفوق( يحزن) أخر العام.
3. حضر الذي ( إنه صديقي).

6. شرع ( المعلم )في شرح الدرس.
السؤال التاسع: مثل لما يأتي
1- لا نافية لا عمل لها.

6- اسم لـ (لا) نافية للجنس مفرد وإعرابه.
2- إن أبطل عملها.


7- خبر لناسخ يجب تقديمه على اسمه.
3- كان التامة, كان الناقصة.

8- جملة اسمية خبرها محذوف وجوباً.
4- إن مكسورة الهمزة وجوباً.
9- (إن) مفتوحة الهمزة وجوباً.
5- اسم لـ (لا) نافية للجنس شبيه بالمضاف.

10- لا نافية خبرها محذوف.
أسلوب لاسيما

· صيغة " لاسيما" تفيد تفضيل ما بعد ( لاسيما) على ما قبلها في الحكم.
	
	الأسلوب
	حال ما بعده
	حكمه

	(أ)
	1. أحب الأدب لاسيما الشعر الحر.
2. أحب الأدب لاسيما الشعر الحر
	معرفة

معرفة
	الرفع

الجر

	(ب)
	1) أحب الأدب لاسيما شعراً حراً.
2) أحب الأدب لاسيما شعراً حراً.
3) أحب الأدب لاسيما شعراً حراً.
	نكرة

نكرة

نكرة
	الرفع

الجر

النصب


· ما بعد (لاسيما) يكون معرفة أو نكرة.
1) المعرفة يجوز فيه
1. الرفع على أنه خبر لمبتدأ محذوف, كما في المثال (1) المجموعة (أ).
2. الجر على أنه مضاف إلي (سي), كما في المثال (2) المجموعة (أ).
2) النكرة يجوز فيه ثلاثة أوجه
1) الرفع.

ب) النصب.

ج) الجر.
· كما في الأمثلة ( 1-2-3 )المجموعة (ب)

رسم توضيحي
لاسيما
(لا) نافية للجنس

(سي) اسم لا مبني على الفتح







والخبر محذوف دائماً



  ( ما  )
1. (ما) زائدة وما بعدها مضاف إليه مجرور.
2. (ما) موصولة بمعنى الذي في محل جر مضاف إليه وما بعدها خبر لمبتدأ محذوف تقديره (هو).
3. ( ما) اسم نكرة مبهم بمعنى شيء عظيم في محل جر مضاف عليه كلمة (سي)
نماذج الإعراب

· أحب الأدب لاسيما الشعر.
· أحب: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة, الفاعل ضمير مستتر تقديره (أنا)
· الأدب: مفعول به منصوب الفتحة الظاهرة.
· لاسيما: لا نافية للجنس, سي : اسم (لا) منصوب بالفتحة وخبر (لا ) محذوف دائماً.
1) في حالة الرفع
· ما : اسم موصول بمعنى الذي: مضاف إليه مبني في محل جر.
· الشعر: خبر المبتدأ محذوف تقديره (هو) والجملة من المبتدأ والخبر لا محل لها من الإعراب صلة الموصول (ما).
2) في حالة الجر
· ما : زائدة لا محل لها من الإعراب.
· الشعر: مضاف إلى (سي) مجرور بالكسرة الظاهرة.
ج) في حالة النصب
· ما: اسم نكرة بمعنى شيء عظيم مضاف إلى (سي) في محل جر.

· شعراً: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
السؤال الأول: أعرب ما تحته خط في الجمل الآتية
1- البناء شاق لاسيما بناء العقول.

3- أحب قراءة الكتب لاسيما الكتب العلمية.
2- أحب الرحلات لاسيما رحلة في سفينة.
السؤال الثاني: هات ما يأتي في جمل من عندك
1. اسما بعد (لاسيما) منصوباً.

3. اسما بعد (لاسيما) مجروراً.
2. اسما بعد (لاسيما) مرفوعاً.
السؤال الثالث: اضبط ما تحته خط في الجمل الآتية مع بيان السبب
1) للفنون تأثير في النفوس لاسيما الفن الراقي.

4) أحب الفنون لاسيما فن معبر.
2) تهتم الدولة بالعلماء لاسيما نابغ مجد.

5) القراءة تنمي العقول لاسيما قراءة القصص.
ثانياً: الجملة الفعلية

· وتنقسم إلى فعل وفاعل ونبدأ الآن بالفاعل ونائبه, ونرجئ الحديث عن الفعل إلى فصول قادمة.

الفاعل
هو اسم مرفوع تقدمه فعل مبني للمعلوم, ودل على من فعل الفعل أو قام به الفعل.

· حضر الرجل.


- صدقنا في أقوالنا.
· المعلمة الناجحة تحب طلابها.

- فهم الطالب الدرس.
الفاعل ثلاث أنواع
1) اسم ظاهر
· يرفع بالضمة الظاهرة إذا كان صحيح الآخر, أو جمع مؤنث سالم, , أو جمع تكسير.
· يرفع بالألف إذا كان مثنى, وبالواو إذا كان جمع مذكر سالم.
· يرفع بالضمة المقدرة إذا كان معتل الآخر ( مقصوراً أو منقوصاً).
· تساعد الطبيبات الرحيمات المرضى.
"الطبيبات".
· يضيع الغافلان الفرصة.


" الغافلان".
2) ضمير بارز
ويكون مبنياً في محل رفع.
· الطلاب فهموا الدرس.

" واو الجماعة".
· المعلمات يشرحن الدرس.

" نون النسوة".
3) ضمير مستتر
ويفهم من الكلام وهو مبني.
· هند تفهم الدرس.

" مستتر تقديره هي".
· محمد يحب القراءة. 
" مستتر تقديره هو".
نائب الفاعل
اسم مرفوع يسبقه فعل مبني للمجهول, وحل محل الفاعل بعد حذفه.

· تُباع الضمائر في ظل ضياع القيم.

- يُحترَم المتفوقون.
· كُرِّم أخوك لتفوقه.


- كُوفِئ المخلصون.
1) الفعل الماضي عند بنائه للمجهول يُضم أوله ويُكسر ما قبل الآخر
( كُرِّم – كُوفِئ).
2) الفعل المضارع عند بنائه للمجهول يُضم أوله ويُفتح ما قبل الآخر
(يُحترَم- تُباع).
3) نائب الفاعل يكون اسماً ظاهراً (مرفوعاً) كما في الأمثلة السابقة, وقد يأتي ضميراً بارزاً أو مستتراً.
· أولادي رُبوا على حب الوطن.

" نائب الفاعل واو الجماعة".
· العمل يُؤدى بإخلاص 


" نائب الفاعل (هو)"
ملحوظــــة

الفعل وأنواعه وإعرابه وبناؤه يتم تناوله في وحدة منفصلة قادمة إن شاء الله.

السؤال الأول: اضبط بالشكل آخر ما تحته خط في الجمل الآتية مع بيان سبب الضبط
1- البطالة تهدد تقدم البشرية.


4- كُوفئ الناجحون.
2- تحنو الأم على ولدها.


5- فُهم الدرس.
3- المرأة تحررت في العصر الحديث.

6- خرج محمد مسرعاً.
السؤال الثاني: هات ما يأتي في جمل من عندك
1. نائب فاعل مرفوع بالواو.


4. فاعلاً مرفوعاً بالألف.
2. فاعلاً ضميراً مستتراً.


5. نائب فاعلا مرفوع بالألف.
3. نائب فاعل جار ومجرور.


6. فعلاً مضارعاً مبنياً للمجهول.
السؤال الثالث: إعراب ما تحته خط في الجمل الآتية
1) تمر الفرص السعيدة مسرعة.

3) نال أخوك جائزة التفوق.
2) الكواكب الصناعية غزت الفضاء.

4) نهر النيل يفيض خيراً وبركة.
السؤال الرابع: ضع الكلمة المناسبة في الفراغات ضمن الجمل الآتي وبين إعراب تلك الكلمة

1- ينصف............. المظلومين.
2- يلقي .............. البذور في الأرض ويرجو الثمار.
3- يطير .............. جماعات ليمتص رحيق الأزهار.
4- رصدت ............جوائز تقديرية للعلماء.
5- يقبل ............... توبة ................
المفعول به
هو اسم منصوب يدل على من وقع عليه فعل الفاعل.

1. شاهدت المباراة.




4. قرأت قصيدتين.
2. وعرفت أحداثها.




5. يحب الله التأبين.
3. لو رأيت خلايا النحل لأدهشتك.


6. أطع أباك دائماً.

· اقرأ الأمثلة السابقة تجدها جملاً فعلية تقدم كل منها فعل وجاء بعد كل فعل فاعل وبعده جاء اسم منصوب يدل على من وقع عليه فعل الفاعل, هذا الاسم هو ( المفعول به)

· ينصب المفعول به بالفتحة إذا كان اسماً ظاهراً قابلاً للفتحة كما في المثال (1 , 2 ) ( المباراة - أحداثها)

· وينصب بالفتحة المقدرة إذا كان آخره ألفاً, فالألف لا تقبل الفتحة, كما في المثال (3) (خلايا )

· إذا كان ضميراً يبنى على الفتح في محل نصب كما في المثال (3)
(أدهشتك)

· إذا كان مثنى أو جمعاً مذكراً سالماً كانت علامة نصبه الياء كما في (4, 5)

· إذا كان من الأسماء الخمسة فعلامة نصبه الإلف كما في المثال (6)

المفعول المطلق

اسم منصوب مشتق من لفظ الفعل لتوكيده أو بيان نوعه.

· انطلق الصاروخ انطلاقاً.

- ذاكرت بالأمس مذاكرة الأبطال.

أنواع المفعول المطلق

1. المؤكد للفعل
وهو الذي لا يأتي بعده مضاف إليه أو صفة.
ذاكرت مذاكرة  –  فهمت فهماً  –  أكلت أكلاً.

2. المبين للنوع
وهو الذي يأتي بعده صفة أو مضاف إليه.
· ذاكرت بالأمس مذاكرة المتفوقين.

- ذاكرت بالأمس مذاكرة شديدة.

النائب عن المفعول المطلق

كلمات غير مشتقة من لفظ الفعل ولكنها تقوم بنفس معنى المفعول المطلق, وذلك للعلاقات التالية
1- نائب عن المفعول المطلق بالمعنى (مرادفه)
· جرى اللاعب في المباراة عدواً.

- ابتسم الطالب ضحكاً.

2- لفظ كل أو بعض
· أحب أمي كل الحب.

- ذاكرت بالأمس بعض المذاكرة.

· كل: نائب عن المفعول المطلق .

- بعض: نائب عن المفعول المطلق.
· الحب , المذاكرة: مضاف إليه.
3- عدده اسم يدل على عدد مرات حدوث الفعل
· ركعت أربعاً
- صمت ثلاثاً.

- جلدت المذنب ثلاثين.
4- آلته: اسم يدل على الآلة المستخدمة لإحداث الفعل
· ضرته سوطاً.
- ضرب اللاعب الكرة رأساً.
- طعنت اللص خنجراً.
5- ضميره

أحمدُ الله أحمده غيره.
(الهاء في أحمده) ضمير يعود على المصدر.
6- الإشارة إليه
· لا تسخر من أحد تل السخرية.
- لا تهمل أبداً هذا الإهمال.
7- لفظ على وزن (أفعل) مضافة على مصدر الفعل
· أشعر بالمسئولية أعمق شعور.

- فهمت الدرس أشد الفهم.
8- لفظ ( كثيراً – قليلاً)
· ذاكرت كثيراً ونمت قليلاً.

نماذج الإعراب

· رميت العدو قذيفة

· رميت: فعل ماضي مبني على السكون والتاء ضمير مبني في محل رفع فاعل
· العدو: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.
· قذيفة: نائب عن المفعول المطلق وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.
· أحبك كل الحب.

· أحبك: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة, والكاف ضمي مبني في محل نصب مفعول به والفاعل مستتر تقديره ( أنا).
· كل: نائب عن المفعول المطلق وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.
· الحب: مضاف إليه مجرور وعلامة الجر الكسرة الظاهرة.
· انطلق الصاروخ في الفضاء انطلاقاً
· انطلق: فعل ماضي مبني على الفتح.
· الصاروخ: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.
· في الفضاء: في حرف جر, والفضاء اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة.
· انطلاقاً: مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.
السؤال الأول: استخرج المفعول المطلق وبين نوعه في كل مما يأتي
1. فأما الذين كفروا فأعذبهم عذاباً شديداً في الدنيا والآخرة.
2. إنما يريد الله ليذهب عنكم الرجس أهل البيت ويطهركم تطهيراً.
3. يا أيها الذين أمنوا اذكروا الله ذكراً كثيراً.
4. إنا فتحنا لك فتحاً مبيناً.
5. وطائفة من قد أهمتهم أنفسهم يظنون بالله غير الحق ظن الجاهلية.
6. قال الشاعر:
سلي كل شيء يستقيم طلابه.
ولا تذهبي يا بدر بي كل مذهب.
السؤال الثاني: استعمل كل مصدر فيما يلي في جملتين بحيث

1- يكون مفعولاً مطلقاً مؤكداً للفعل في جملة.
2- يكون مفعولاً مطلقاً مبيناً للنوع في جملة أخرى.
السؤال الثالث: صل بين كل مثال مما يأتي والمصطلح الذي يدل عليه

1) صافح الجنود بعضهم بعضاً مصافحة.

مرادف المصدر.
2) مشى الأولاد القهقري.



مفعول مطلق مبين للنوع.
3) توضأ المصلي وضوءاً.



لفظ دال على نوع المصدر.
4) أبغضت التاجر الجشع كرهاً.


مفعول مطلق مؤكد للفعل.
5) مشي مشية الغرور.



مصدر لفعل آخر.
المفعول لأجله
هو اسم يذكر بعد الفعل لبيان سببه ويكون منصوباً.
· انتخب المرشح تقديراً لدوره.

- تقدم المعارف تثقيفاً للشباب.
· أقيمت الأندية رعاية الشباب.
1. وردت في الأمثلة السابقة (تقديراً – تثقيفاً – رعاية) وكل كلمة من هذه الكلمات توضح سبب حدوث الفعل الذي سبقها.
2. المفعول لأجله منصوب, ويجوز جره باللام, وحينئذ لا يعرب مفعول لأجله وإنما يعرب جاراً ومجرور.
· فتقول: يحظى الشباب برعاية الدولة لتقدير مكانته.
· لتقدير: اللام حرف جار, وتقدير اسم مجرور بالكسرة الظاهرة.

ملحوظــــة

يمكن التمييز بين المفعول لأجله بوضع كلمة ( لماذا) بعد الفعل المذكور بالجملة.
· نصلي تقرباً لله.

- نقول: (نصلي) لماذا ؟؟ 
الإجابة: تقرباً لله.
السؤال الأول: عين المفعول لأجله في الأمثلة الآتية

1- "ولا تقتلوا أولادكم خشية إملاق"

4- فاضت دموع العين منى صبابة.
2- لم يمنحنا بما تعيا به حرصاً عليها.

5- خرجنا عصراً تنزهاً.
3- لا تعجبن الحسود راح ينكرها تجاهلاً.
السؤال الثاني: احذف لام الجر ثم استخدم المصدر ليكون مفعولاً له, واضبط ضبطاً صحيحاً

1. سألت أستاذي للاسترشاد برأيه.


4. اتصلن بها تلفونياً للاطمئنان عليها.
2. سافروا إلى الإسكندرية للاستجمام بعد التعب.
5. صالحته لاستبقاء مودته.
3. عنف المعلم طلابه على عدم المذاكرة للحرص عليها.
المفعول معه

اسم يذكر بعد واو بمعنى ( مع) للدلالة على ما فعل الفعل بمصاحبته ويكون منصوباً.

1) يذهب العمال إلى مصانعهم وشروق الشمس.
2) تهتز الأغصان وخرير الماء.

4) يشارك محمد وأخوه في الحفل ( واو العطف)
3) تجولت صباحاً وتغريد العصافير.
5) تحركت الفرقة القائد.
1. اقرأ الأمثلة السابقة ( 1 , 2 , 3 ) ولاحظ الكلمات:
· ( وشروق – وخرير – وتغريد) ذكرت بعد واو وتسمى ( واو المعية) فهي تؤدي معنى (مع) فكأن العبارة:
· يذهب العمال إلى مصانعهم مع شروق الشمس.
· وكذلك في المثال الثاني والثالث.
· فالاسم بعد (واو المعية) يعرب مفعولاً معه منصوباً.
2. يمتنع النصب إذا تعينت الواو للعطف, كما في المثال (4).
3. يجوز نصبه على أنه:
· مفعول معه, عطفه على ما قبله إذا كان المعنى يحتمل المعية أو العطف كما في المثال (5)

نماذج للإعراب
· تهتز الأغصان ونسيم الصباح.

· تهتز: فعل مضارع مرفوع بالضمة.
· الأغصان: فاعل مرفوع بالضمة.
· ونسيم: ( الواو) واو المعية, (نسيم) مفعول معه منصوب.
· الصباح: مضاف إليه مجرور بالكسرة.
· يذهب العمال إلى مصانعهم وضوء الفجر.

· يذهب: فعل مضارع مرفوع بالضمة.
· العمال:  فاعل مرفوع بالضمة.


- إلى: حرف جر.
· مصانعهم: اسم مجرور بالكسرة, و(هم) ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.
· وضوء: (الواو) واو المعية, ضوء: مفعول معه منصوب وعلامة نصبه الفتحة.
· الفجر: مضاف إليه مجرور بالكسرة.
· اجتمع مدير المستشفى ورؤساء الأقسام.

· اجتمع: فعل ماضي مبني على الفتح.
· مدير: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.
· المستشفى: مضاف إليه مجرور بالكسرة.
· ورؤساء: (الواو)  حرف عطف, رؤساء معطوف مرفوع وعلامة الرفع الضمة الظاهرة.
· الأقسام: مضاف إليه مجرور بالكسرة.
المفعول فيه ( الظرف)

1- ظرف زمان اسم يدل على زمن حدوث الفعل متضمناً معنى (في).
2- ظرف مكان اسم يدل على مكان حدوث الفعل متضمناً معنى (في).
5- الظروف سواء أكان ( مكان – زمان) يُعد من منصوبات الأسماء, فإذا كان مبنياً يكون في محل نصب على الظرفية.
1. أذهب إلى العمل صباحاً.
4. مازلت أكرها الآن.
2. صمت شهراً.

5. أقمنا في المصيف أمام البحر تحت المظلات وفي الرمال.
3. استذكر دروسي عصراً.
1) اقرأ الأمثلة السابقة ( 1 , 2 , 3 ) تجد الكلمات ( صباحاً – شهراً – عصراً ) وهي أسماء منصوبة تدل على زمن حدوث الفعل ويسمى كل منها ظرف زمان.
2) كلمة ( الآن) في المثال (4) فهي مبنية في محل نصب.
3) في المثال (5) تجد الكلمات ( أمام – تحت – فوق) وهي أسماء منصوبة وتدل على مكان حدوث الفعل ويسمى كل منه ظرف مكان.
4) هناك ظرف منصرف ( هو ما يستعمل ظرفاً وغير ظرف) فنقول:
· قضيت الأسبوع سبعة أيام 

( الأسبوع هنا مبتدأ).
· قضيت أسبوعاً في رحلة مدرسية 
( أسبوعاً هنا ظرف).
السؤال الأول: اضبط بالشكل آخر ما تحته خط في الجمل الآتية مع بيان سبب الضبط
1. وصل الطالب مدرسته ودقات الجرس.
3. أسعى في سبيل الله أملاً في الخير.
2. ضحينا في سبيل الوطن تضحيات غالية.
4. شاهدت الإذاعة المرئية نهاراً.
السؤال الثاني: ضع الكلمة المناسبة ضمن الفراغات في الجمل الآتية مع ذكر السبب
1- تضاء الشوارع.............. وتفتح الحوانيت.
3- أعبد الله............. في رضاء.
2- يزدهر العلم في عصرنا.......................
4- انتصرنا..............الانتصار.
السؤال الثالث: أعرب ما تحته خط في الجمل الآتية
1) اتق الله طمعاً في رضاه.


3) أقمنا في المصيف شهراً.
2) تعانق الطالب وزميله


4) يفرح الناجح بنجاحه فرحاً عظيما.
السؤال الرابع: هات في جمل من عندك
1. ظرفاً منصوباً.


3. مفعولاً لأجله.

5. مفعولاً معه.
2. مفعولاً مطلقاً مبيناً للنوع.

4. مفعولاً به منصوباً بالألف.
السؤال الخامس
" ذاكر محمد درسه صباحاً أمام حجرة الطعام مذاكرة جيدة ابتغاء الفهم".

في النموذج السابق عدّة منصوبات مرتبطة بالفعل ( ذاكر) حدد هذه المنصوبات معرباً إياها.

السؤال السادس: استخرج المنصوبات فيما يلي وأعربها

1- وقد يجمع الله الشقيقين بعدما

يظنان كل الظن ألا يتلاقيا.
2- أكرمت صديقي هذا الإكرام, فتمرد عليَّ ذلك التمرد.
6- تضيء المدن الكهرباء.
3- نبحث عن كنوز الصحراء بحثاً الدائبين.

7- أقابل أصدقائي كل يوم.
4- فاجلدوهم ثمانين جلدة.



8- أحس بالمسئولية أعمق إحساس.
5- ذاكر بجد أملاً في التفوق. 


9- أذيع النبأ خمس إذاعات.
السؤال السابع: مثل لما يأتي في جمل مفيدة

1) نائب عن المفعول المطلق بمعناه ومرادفه.

6) خبر شبه جملة لحرف ناسخ.
2) نائب عن المفعول المطلق بلفظ بعض أو كل.
7) مفعول مطلق مبين للنوع.
3) نائب عن المفعول المطلق بالإشارة إليه.

8) مفعول به ثان.
4) لا نافية للجنس بطل عملها.
9) مفعول فيه.

10) فعل لأفعال الشروع غير كامل.
5) اسم بعد (واو) يجوز إعرابه اسم معطوف أو مفعول معه.
الحــــــال

· هو اسم منصوب ( أو جملة أو شبه جملة) يبين هيئة الفاعل أو المفعول لحظة وقوع الفعل.

· حضر الطالب مبتسماً.

· مبتسماً: اسم منصوب بيّن هيئة الفاعل ( الطالب) لحظة وقوع الفعل.

· شربت اللبن ساخناً.

· ساخناً: اسم منصوب بيّن هيئة المفعول (اللبن) لحظة وقوع الفعل.

أنواع الحال

1. الحال المفرد:
 ويكون كلمة واحدة ويكون نكرة.
· حضر الطالب مبتسماً.

- رأيت الطفل باكياً.
2. الحال الجملة:
 وتكون جملة فعلية أو اسمية.
· رأيت الطفل يبكي 


- حضر الطالب وهو مبتسم.
3. الحال شبه الجملة: ويقصد بشبه الجملة ( الظرف – الجار والمجرور)
· رأيت الهلال بين السحاب.

- رأيت العصفور فوق الغصن.
الرابط في جملة الحال
 يشترط في الجملة الواقعة حال ما يلي:
1) أن تشمل على (رابط أو عائد) يربطها بصاحب الحال هذا العائد قد يكون ( الضمير – الواو – الواو  والضمير معاً).
· حضر الطالب وهو مبتسم.

الرابط هنا ( الواو + الضمير)
· جاءت إيمان بسمتها على وجهها.

الرابط هنا ( الواو )
2) أن يكون صاحب الحال معرفة, فإذا جاء نكرة كانت الجملة جملة صفة لأن القاعدة تقول:
( الجمل بعد المعارف أحوال, وبعد النكرات صفات)

· حضر الطالب (وهو يضحك)
· وهو يضحك: جملة اسمية في محل نصب حال.
3) قد يتعدد الحال وصاحب الحال واحد.
· رأيت الطالب ضاحكاً مستبشراً مقبلاً.
· ضاحكاً: حال أول, مستبشراً: حال ثان, مقبلاً: حال ثالث.
4) قد يتقد الحال على صاحبه:
· مبكراً حضر عاطف.
· إذن  فالحال كما قلنا نكرة منصوب يبين هيئة الفاعل أو المفعول به أو هيئتهما معاً عند وقوع الفعل, وصاحب الحال دائماً معرفة.
· تلقيت الخبر سعيداً.

( سعيداً حال للفاعل وهو معرفة)
· رأيت الطفلة مرتعشة.

( مرتعشة حال للمفعول به وهو معرفة)
· صافح اللاعب منافسه متحابين.
( متحابين حال للفاعل والمفعول به)
5) أما إذا كان صاحب الحال نكرة كانت الجملة بعده جملة نعت تتبع المنعوت رفعاً ونصباً وجراً.
· حضر طالب يبتسم, وسلمت على طالب يذاكر.
· جملة (يبتسم) في محل رفع نعت, وجملة (يذاكر) في محل جر نعت.
نماذج الإعراب
· انطلقت السيارة بسرعة.
· انطلقت: فعل ماضي مبني على الفتح والتاء تاء التأنيث.
· السيارة: فاعل مرفوع بالضمة.

- مسرعة: حال منصوب.
· وقف التلاميذ في صفوف.
· وقف: فعل ماض مبني على الفتح.

- التلاميذ: فاعل مرفوع بالضمة.
· في صفوف: : حرف جر, صفوف اسم مجرور بالكسرة, وشبه الجملة في محل نصب حال.
· ضربت اللص سارقاً.
· ضربت: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل, والتاء ضمير مبني في محل رفع فاعل.
· اللص: مفعول به منصوب بالفتحة.
· سارقاً: حال منصوب بالفتحة.
الإضـــافــة
· إذا وقع في الجملة اسمان بينهما علاقة في المعنى يكون أحدهما مضافاً والأخر مضافاً إليه
· والإضافة تفيد التعريف إذا كان المضاف إلى الاسم الأول معرفة فيعرف الاسم الأول.
· فنقول: 
كتاب الطالب جديد.

· فالمبتدأ (كتاب) اكتسب التعريف بالإضافة, و(الطالب) مضاف إلى (كتاب) مجرور.

· والإضافة تفيد "التخصيص" إذا كان الاسم الثاني نكرة.

· فنقول: رست السفينة على ميناء دولة عريقة.

· فكلمة (دولة) تعرب مضاف إلى (ميناء) مجرورة بالكسرة.

· وبالإضافة تحذف النون من المثنى وجمع المذكر السالم.

· فنقول: جاء رجلا الشرطة

أصلها (رجلان).

· حج مسلمو مصر هذا العام

أصلها (مسلمون)

· ويحذف التنوين أيضاً بالإضافة.

· فنقول: كتاب النحو مفيد

أصلها (كتاب مفيد)

السؤال الأول: اختر الصواب لما بين القوسين

1. قراءة الحظ صباحاً محرمة.

إضافة أفادت 
( التخصيص – التعريف)
2. شاهدت طالباً مخلصاً.



( حال – مفعول به – نعت – تمييز)
3. تقدمت مصر تقدماً.



( تمييز – مفعول مطلق – حال)
4. أقدر الفتاة خجولة.



( مضاف إليه – حال – نعت)
5. شربت الماء بارداً.


حال بينت هيئة 
( الفاعل – المفعول به)
السؤال الثاني: صحح الخطأ فيما يلي

1- إنما المؤمنين أخوه.


6- شاهدت الطلاب وهم مجتهدون.
2- مهندسون المشروع مخلصون.

7- سلمت على طالبين مخلصان.
3- طلاب المدرسة متفوقين.


8- إن أبوك رجل طيب.
4- كتاب الصالحون ناصع البياض.

9-اندفع الجنود وهم حذرون.
5- شاهدت السيارتان مسرعتان.

10- الشجرتين مثمرتين.
السؤال الثالث: اضبط ما تحته خط في الجمل التالية مع بيان السبب

1) احترم الرجل مخلصاً في بيته.

3) يتعاون المؤمنون على البر والتقوى.
2) اقتني الكتب ثمينة نادرة.


4) قابلت حنان صاعداً نازلةً.
السؤال الرابع: ضع مكان النقط كلمة مناسبة مضبوطة وأعربها

1. أعجبني الأديب.............

4. تجاهد الأمم........ في سبيل حريتها.
2. يلتقي........... وهم سعداء.

5. قابلت الأصدقاء....................
3. أحب دراسة................

6.  ذاكرت .................في النجاح
السؤال الخامس: هات ما يأتي في جملة من عندك

1- حالاً مفرداً.


6- إضافة أفادت التعريف.
2- حالاً شبه جملة .


7- حالا متعدد.
3- حالاً جملة اسمية.


8- حالا بين هيئة المفعول به.
4- حالاً جملة فعلية


9- حالا تقدمت على معمولها.
5- حالا وحولها إلى صفة.

10- إضافة أفادت التخصيص.
السؤال السادس: أعرب ما تحته خط في الجمل الآتية:

1) واجهوا الصعاب أقوياء.


4) بزغ القمر ساطعاً.
2) اندفع الجنود وهم حذرون.

5) شاهدنا الصاروخ يسرع في انطلاقه.
3) سعدت بالإخوان متعاونين.

6) شاركت في العمل سعيداً.
السؤال السابع: عين الحال ونوعه وصاحبه والرابط إن وجد في العبارات الآتية
1. أقبل التلاميذ إلى المدرسة نشيطين.

9. حيّا المدرس تلاميذه واقفين.
2. وقف المدرس يشرح الدرس.

10. شاهدت التلاميذ حول مدرسهم.
3. انطلق اللص يتسلل في الظلام.

11. عدنا من الرحلة مسرورين.
4. دخلت الحجرة أبوابها مفتوحة.

12. ركبت السيارة مزدحمة.
5. جلس الفلاح تحت الشجرة.

13. أبصرت الطائر فوق الشجرة.
6. أقدم الجندي شجاعاً, وفرّ العدو فزعاً.
14. هوت الطائرة وهي تحترق.
7. قدم الرئيس بين أعوانه.


15. استمعت إلى الخطيب وقد علا بيانه.
8. رأيت السبّاح وهو يغالب الموج.

16. جاء الناجح يفيض وجهه بشرا.
السؤال الثامن: اجعل الحال المفردة جملة و الجملة مفردة فيما يأتي
1- خرجنا لهم مسلحين وقابلناهم أقوياء صابرين.
2- يرق قلبي للفقير ثوبه مهلهل وقلبه جريح.
3- نسمع الديك يرتفع صياحه فنستيقظ ونحن نشيطون.
4- ذهبت إلى المصيف فرحاً, وقصدت البحر وصدري منشرح.
5- سرتني الحديقة مثمرة.
السؤال التاسع: ضع في المكان الخالي مما يأتي حالاً, وبين نوعها واذكر رابطها إن وجد
1) خرجت الزائرات.............

4) عدت من المدرسة..............
2) انطلق الفلاح إلى حقله........

5) أوقف الشرطي السيارة...........
3) سافرت إلى مدينة أسوان.......

6) يعجبني الجندي..................
السؤال العاشر: اختر الإجابة الصحيحة مما بين القوسين لكل كلمة فوق الخط

1. نظرت الطائرة بين السحاب. 


( مفعول به – حال – فاعل)
2. يعاون الأفراد مخلصين الحكومة في تنفيذ المشروعات
( مفعول به – حال – فاعل)
3. حسن خلق محمد.



(خبر – حال – مضاف إليه)
4. تحدث مع والدك ووجهك مشرق.


( فاعل – مبتدأ – مفعول به)
5. قصد الفلاح حقله نشيطاً, وعاد منه مسروراً
( مفعول به – حال)
السؤال الحادي عشر: أعرب ما فوق الخط
1- عادت الناجحات مسرورات.

5- دخلت الحديقة ثمارها ناضجة.
2- اصطاد الطيور فوق الأغصان.

6- أقبل الجيش وهو منتصر.
3- أبصرت العاملين يتدربون.


7- جاء الناجح وهو مسرور.
4- رجع جيشنا منتصراً.


8- يسرني التلميذ يؤدي واجبه.
السؤال الثاني عشر: هات ما يأتي في جملة مفيدة

1) حالاً جملة فعلية.




3) حالا مفرداً منصوب بالياء.
2) حالاً جملة اسمية يكون صاحبها مفعولا به.

4) حالاً جملة يكون صاحبها فاعلا.
التمييز
· اسم نكرة بعد العدد لتوضيحه وتبينه

· إن دراسة التمييز مقسمة على ثلاثة أنواع:

1) تمييز ملحوظ.

2) تمييز ملفوظ.

3) كتابات العدد.
أولا: التمييز الملحوظ

· عبارة عن اسم منصوب يأتي لبيان خفاء في لفظ سابق عليه ولا يشتمل على معنى ( الوزن – الكيل – العدد – المساحة) وهو منصوب دائماً.

· طابت الإسكندرية هواء

هواء: تمييز ملحوظ منصوب.
· اعتدل الرجل قامة

قامة: تمييز ملحوظ منصوب.
· يأتي أيضا بعد لفظ (أفعل) 
( أكثر – أشد – أعظم)
· أنا أعظم منكم مالاً وأكثر ولداً


( مالاً – ولداً): تمييز منصوب.

· الطريق الدائري أقصر وقتاً من السير داخل المدينة.
وقتاً: تمييز منصوب.

ثانياً: التمييز الملفوظ

· هو التمييز الذي يشمل على لفظ من ألفاظ التمييز وهي ( الوزن – الكيل– المساحة– العدد)

· الوزن – الكيل – المساحة: تمييزها منصوب دائماً ويجوز أن يجر إذا سبق بحرف جر أو إذا أضيف.
· الوزن:
اشتريت كيلو بلحاً.

بلحاً:تمييز منصوب.

اشتريت كيلو بلح.

بلح: مضاف إليه مجرور أو تمييز مجرور بالإضافة.

اشتريت كيلو من بلح.

بلح: اسم مجرور بـ(من)

· الكيل: 
أعطى الفدان إردباً قطناً.

قطناً: تمييز منصوب.

أعطى الفدان إردب قطن.
قطن: مضاف إليه مجرور.
أعطى الفدان إردباً من قطن.
قطن: مضاف إليه مجرور.

· المساحة:
زرعت فداناً قمحاً.

قمحاً: تمييز منصوب

زرعت فداناً قمح.

قمح: مضاف إليه مجرور.

· إذن تمييز الوزن والكيل والمساحة إما منصوباً وإما مجروراً بمن أو بالإضافة.

· تمييز العدد

لمعرفة هذا النوع نقسم الأعداد على النحو التالي:

· من (1-2) تطابق المعدود في التذكير والتأنيث, ويعربان صفة للمعدود الذي يذكر قبلهما.
· حضر طالب واحد.
· حضر: فعل ماض.

طالب: فاعل مرفوع.
واحد: صفة مرفوعة.

· من (3-9) تخالف المعدود في التذكير والتأنيث, تمييزها جمع مجرور.
· حضر من الطلاب ثلاثة طلاب وخمس طالبات.

· طلاب: تمييز مجرور

طالبات: تمييز مجرور.

التمييز جمع مجرور.

· من (11-99) تمييزها مفرد منصوب.
· في جيبي خمسون جنيهاً.

جنيهاً: تمييز منصوب.
ملحوظــــة
1) من (11-19) مبنية على فتح الجزأين ما عدا العدد (12) يعرب إعراب الملحق بالمثنى.
· حضر سبع عشرة طالبة
· سبع عشرة: فاعل مبني على فتح الجزأين.

طالبة: تمييز منصوب.

2) العدد (10): إذا جاء مفرداً خالف المعدود ويكون تمييزه من الأعداد من (3/9) جمع مجرور.
3) إذا جاء العدد (10) مركباً مع عدد آخر ( 11-12-13......19) يطابق المعدود في التذكير والتأنيث, ويكون تمييزه مفرداً منصوباً.
· في الفصل عشر طالبات وعشرة طلاب.
· في الفصل خمس عشرة طالبة, وسبعة عشر طالباً.
· خمس: خالفت المعدود

عشرة: طابقته (مؤنثة)

· سبعة: خالفت المعدود

عشر: طابقته (مذكرة)

ألفاظ العقود: من (20-90)

· هذه الألفاظ تذكر وتؤنث (لها صيغة واحدة) وتعامل معاملة الملحق بجمع المذكر السالم, أي ترفع بالواو, وتنصب وتجر بالياء.
المائة والألف ومضاعفاتهما

· لها صيغة واحدة لا تذكر ولا تؤنث وتمييزها مفرد مجرور.

· في جيبي ألف جنيه.
· جنيه: تمييز مجرور بالإضافة, مضاف إليه مجرور.

كنايات العدد

1. كم (استفهامية – خبرية)

2. كذا

3. بضع

4. نيف
1) كم الاستفهامية
· يستفهم بها عن عدد وما بعدها يعرب تمييز منصوب وتميزها مفرد دائماً ( مفرد منصوب).

· كم طالباً في الفصل ؟


- كم ساعة ذاكرت بالأمس؟
· طالباً: تمييز منصوب.

- ساعة: تمييز منصوب.
· ويجر تمييزها إذا سبقت بحرف جر

· من كم لاعب يتكون فريق المدرسة ؟
· لاعب: تمييز مجرور بالإضافة ( مضاف إليه).
· بكم قرش اشتريت الكتاب ؟
· قرش: مضاف إليه 
(تمييز مجرور بالإضافة)
· لاحظ أن كم الاستفهامية تمييزها مفرد دائماً سواء كان منصوباً أو مجروراً.

2) كم الخبرية
· لا يستفهم بها ولا تحتاج إلى جواب, وتأتي لمجرد الدلالة على الكثرة.

· وتمييزها مجرور دائماً سواء كان مفرداً أو جمعاً.

· كم شهيد ضحى من أجل وطنه

كم من شهيد ضحى من أجل وطنه
· كم شهداء ضحوا من أجل وطنهم

كم من شهداء ضحوا من أجل وطنهم
· تميزها مجرور دائماً بالإضافة أو بمن سواء كان مفرداً أو جمعاً.
3) كذا
· تمييزها منصوب دائماً, وتعرب (كذا) حسب موقعها في الجملة, وتأتي مفردة أو معطوفة أو مكررة.

· مفردة:
ذاكرت كذا درساً.
كذا: مفعول به منصوب.

درساً: تمييز منصوب
· مكررة:
ذاكرت كذا كذا درساً.

· كذا الأولى: مفعول به منصوب
· كذا الثانية: توكيد لفظي منصوب
· درساً: تمييز منصوب
· معطوفة:ذاكرت كذا وكذا درساً. 
كذا: مفعول به منصوب
· كذا الثانية: معطوف منصوب
درساً: تمييز منصوب.
4) بضع
· لفظ يدل على عدد واقع من (3-9) وبالتالي تعامل معاملة الأعداد من (3-9) أي أنها تخالف المعدود تذكيراً وتأنيثاً وتمييزها جمع مجرور.

· حضر بضعة طلاب وبضع طالبت.
· بضعة: فاعل وخالصت المعدود.
طلاب: تمييز مجرور.
طالبات: تمييز مجرور.

5) كلمة نيف
· وهي تدل على عدد من (1 – 9) ولا تأتي إلا مع ألفاظ العقود (20-90) ولا تأتي مع (العشرة) ولها صيغة واحدة لا تذكر ولا تؤنث, وتمييزها مفرد منصوب دائماً.
نماذج إعراب
· رويت الحديقة ماء.
· رويت: فعل ماضي مبني على السكون, والتاء ضمير مبني في محل رفع الفاعل.
· الحديقة: مفعول به منصوب بالفتحة.
· ماء: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
· اشترى الرجل كيلو بلحاً.
· اشترى: فعل ماضي مبني على الفتح.
· الرجل: فاعل مرفوع بالضمة.
· كيلو: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.
· بلحاً: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
· اشترك في المسابقة بضعة عشر طالباً.
· اشترك: فعل ماضي مبني على الفتح.
· في المسابقة: في حرف جر, المسابقة اسم مجرور بالكسرة.
· بضعة عشر: فاعل مبني على فتح الجزأين في محل رفع.
· طالباً: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
· قدّم أبوك كذا بحثاً مفيداً.
· قدّم: فعل ماضي مبني على الفتح.
· أبوك: فاعل مرفوع بالواو لأنه من الأسماء الخمسة, والكاف ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.
· كذا: : مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.
· بحثاً: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
· مفيداً: نعت منصوب بالفتحة الظاهرة.

السؤال الأول: اضبط بالشكل آخر ما تحته خط مع بيان سبب الضبط
1) طابت المدينة هواء.


4) اشتريت عشرين كتاباً.
2) في المكتبة تسع قصص وسبعة كتب.
5) سجل اللاعب في المباراة كذا هدفاً.
3) كم دول حررها وعي شعوبها.

6) كم تلميذاً بالفصل.
السؤال الثاني: ضع في الفراغات الآتية كلمة مضبوطة وأعربها
1. قرأت...............كتب.


4. اشتريت جراماً................
2. كم.................قرأت.


5. اشترك في الحفل...........طالباً.
3. قدمت....... وخمسين بحثاً.


6. قرأت كذا وكذا................
السؤال الثالث: هات في جمل من إنشائك

1- تمييزاً ملحوظاً.



5- عدداً وبين موقعه الإعرابي.
2- تمييزاً لكلمة( بضع).


6- تمييزاً لكلمة (نيف).
3- تمييزاً لكم الاستفهامية وإعرابه.

7- تمييزاً واجب الجر والجمع.
4- تمييزاً يجوز نصبه ويجوز جره بالإضافة.
8- تمييزاً وجب النصب والإفراد.
السؤال الرابع: أعرب ما تحته خط في الجمل الآتية

1) بمكتبة الفصل نيف وخمسون كتاباً.


3) كم لأبي أفضال عليَّ.
2) في أسطولنا البحري بضع عشرة غواصة.

4) قرأت عشرين قصة.
5) في فريق الكرة أثنا عشرة لاعباً.


7) الشهر ثلاثون يوماً.
6) بكم قرش اشتريت القلم.
السؤال الخامس: أعرب ما فوق الخط

1- إن عدة الشهور عند الله اثنا عشر شهراً.

8) فلبث فيهم ألف سنة إلا خمسين عاماً.
2- إني رأيت أحدى عشر كوكباً.


9) فمن لم يستطع فإطعام ستين مسكيناً.
3- وواعدنا موسى ثلاثين ليلة وأتممناها بعشر فتم ميقات ربه أربعين ليلة.
4- وأما عاد فأهلكوا بريح صرصرٍ عاتية سخرها عليهم سبع ليال وثمانية أيام حسوماً
5- فكفارته إطعام عشرة مساكين.


10)  وبعثنى منهم اثنا عشر نقيباً.
6- واختار موشى قومه سبعين رجلاً.
7- مثل الذين ينفقون أموالهم في سبيل الله كمثل حبةٍ أنبتت سبع سنابل في كل سنبلة مائة حبة.
السؤال السادس: اكتب الأعداد التالية بالألفاظ مع ضبطها بالشكل الكامل
1. زاد أجر العامل الفني في مصر, كان أجره سنة 1960 يتراوح بين (35) قرشاً و(85) قرشاً, فأصبح يتراوح بين (250) قرشاً و(1985) قرشاً في اليوم الواحد.
2. بلغت ميزانية المنزل (285) جنيهاً منها (79) جنيهاً إيجار الشقة, و(8) جنيهات للكهرباء, (3) جنيهات للماء.
3. يتكون هذا القطار من (15) عربة, وفي كل عربة (84) مقعداً وللعربة (6) أبواب و(21) شباكاً, ويعمل في القطار كله (20) موظفاً.
4. يتكون الأسطول التجاري من (752) سفينة تبلغ حمولة أصغرها (22) طناً.
5. تعاون في إنشاء هذا المبنى (4) مهندسين استشاريين و(11) مهندساً تنفيذياً و(227) عاملاً منهم (22) نجاراً.
6. كانت حروب مصر مع إسرائيل كثيرة, أولها حرب سنة (1948), ثم دافعت مصر عن عدوان سنة (1956), ثم كانت حرب ( 1967) وآخرها عبور القوات المصرية قناة السويس (1973), وتم عقد اتفاقية السلام (1979).
السؤال السابع: أكمل الجمل الآتية بتمييز مناسب واضبطه بالشكل

1) النيل ثاني أنهار العالم............. وهو من أعذبها...........وأرضه من أخصب الأراضي.........
2) ذهبت إلى السوق وبعت قنطارين...............واشتريت خمسة عشر..................
3) منزلنا أحسن من منزلكم............
5) باع التاجر إردباً.........................
4) المدرسون أكثر الناس...............
السؤال الثامن: اجعل التمييز المنصوب مجروراً, والتمييز المجرور منصوباً في الأمثلة الآتية وغير ما يلزم

1- شرب الطفل كوباً لبناً.


7- مصر ألطف البلاد هواء.
2- اشتريت مترين حريراً.


8- أكلت كيلو عنباً.
3- في الفصل أحد عشر تلميذاً.

9- الحديد أكثر من الذهب نفعاً.
4- الرياضي أكثر التلاميذ نشاطاً.

10- اشترت كيلو فاكهة.
5- عندي ثلاث قصص.


11- حسُنت غادة خلقاً.
6- قرأت من الكتاب خمسة عشر درساً.
السؤال العاشر: اجعل فيما يلي الفاعل تمييزاً, والتمييز فاعلاً وحافظ على معنى الجملة

1. طابت نفس محمد.


3. جمل محمد خلقاً.
2. زادت برودة الشتاء.


4. فاض القلب سروراً.
السؤال الحادي عشر: اجعل المفعول به فيما يأتي تمييزاً

1- أكبرت خلق محمد

3- فجرنا عيون الأرض.

2- نسقت أشجار الحديقة.

4- زرعنا أزهار الأرض.
حروف الجر
مجرورات الأسماء " حروف الجر"

حروف الجر
   أصلية


     زائدة

شبيه بالزائد
كل الحروف تستخدم أصلية

من - الكاف – الباء

حرف واحد (رُب) فقط

· ما عدا (رُب)


- وهذه تستخدم أصلية وزائدة

أولا: الحروف الأصلية
· ( من, إلى, عن, على, في, الكاف, الباء, التاء, اللام, الواو, رب" وهي التي لا يمكن حذفها وبقاء المعنى.

· سلمت على محمد لعبت بالكرة.
· محمد , الكرة : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة.
ثانياً: الحروف الزائدة

· ثلاثة في اللغة العربية ( الباء – من – الكاف)
· وهي التي لا يمكن حذفها وبقاء معنى الجملة صحيحاً وإنما تأتي لمجرد التأكيد البلاغي.
من
لابد أن تسبق ( نفي أو استفهام) وأن يكون مجرورها نكرة.
· نفي
( ما من طالب يبغي الفشل )
يصح المعنى إن قلنا
ما طالب يبغي الفشل.
· طالب: مبتدأ مرفوع محلاً مجرور لفظاً.
· نفي
( ليس من شك في نجاحكم )
 يصح المعنى إن قلنا
ليس شك في نجاحكم.
· شك: اسم ليس مرفوع محلاً مجرور لفظاً.
· نفي
( ما ادخرت من شيء )

يصح المعنى إن قلنا
ما ادخرت شيئاً.
· شيء: مفعول به منصوب محلاً مجرور لفظاً.
· استفهام
 هل من خالق غير الله.

يصح قولك 
( هل خالق غير الله)
· خالقك: مبتدأ مرفوع محلاً مجرور لفظاً.

· استفهام
 هل من مبارز فأبارزه.

يصح قولك 
(هل مبارز أبارزه)
· مبارز: مبتدأ مرفوع محلاً مجرور لفظاً.
الباء
وتأتي بعد نفي, وبعد الفعل (كفى) وبعد فعل التعجب ( أفعل)
1. النفي: وما ربك بظلام للعبيد.

يصح قولك
(وما ربك ظلام للعبيد).
· ربك: اسم ما.

· ظلام: خبر (ما)العاملة عمل (ليس) منصوب محلاً مجرور لفظاً.

· النفي: ليس الدرس بصعب

يصح قولك: ليس الدرس صعب.
· بصعب: خبر ليس منصوب محلاً مجرور لفظاً.

2. كفى:
ومنه ( كفى بالله شهيداً).

يصح قولك: كفى الله شهيداً.
· الله: لفظ الجلالة فاعل مرفوع محلاً مجرور لفظاً.

3. بعد فعل التعجب:
مثل
( أجمل بالسماء)
· بالسماء: الباء حرف جر زائد , السماء فاعل مرفوع محلاً مجرور لفظاً.

الكاف
تستخدم حرف جر زائد مع لفظ مثل الواقع في خبر "ليس".
· ومنه " ليس كمثل شيء"

أو 
" ليس كمثل نور الله نور".
· كمثله: الكاف حرف جر زائد, مثله: خبر ليس منصوب لفظاً مجرور محلاً.
ثالثاً: حرف الجر الشبيه بالزائد
· وهو حرف واحد هو كلمة (رُب) ويشترط أن تكون في أول الجملة, ولابد أن يكون مجرورها نكرة.
· رُب ضارة نافعة.


- رُب أخ لك لم تلده أُمك.
· وأحياناً نحذف (رُب) ويحل محلها واو تسمى واو رُب, ولابد أن تكون في أول الكلام, وبعدها اسم نكرة ويمكن إحلال رُب محلها وبقاء المعنى سليماً.
· وليل كموج البحر

ليل: مبتدأ مرفوع محلاً مجرور لفظاً.
علامات الجر
1. علامات أصلية: وهي الكسرة وتكون في ( المفرد – جمع التكسير – جمع المؤنث السالم)
2. علامات فرعية: وهي الياء وتكون في ( المثنى – جمع المذكر السالم- الأسماء الخمسة) الفتحة في (الممنوع من الصرف).
السؤال الأول: هات ما يأتي في جمل تامة

1- حرف جر شبيه بالزائد.


5- اسما مجروراً بالياء.
2- اسماً مجروراً بالفتحة.


6- جملة فيها التاء حرف جر.
3- جملة فيها الواو حرف جر.

7- جملة فيها (من) حرف جر زائد.
4- جملة فيها (الباء) حرف جر زائد.
السؤال الثاني: أعرب ما تحته خط

1) هل من خالق غير الله.


5) رُب ضارةٍ نافعة.
2) أجمل بالسماء.



6) سلمت على عدنان.
3) أكلت السمكة حتى ذيلها.

7) من المؤمنين رجال صدقوا ما عاهدوا الله عليه.
4) تزهر الورود في فصل الربيع.

8) من كم لاعب يتكون فريق كرة القدم.
السؤال الثالث: اختر الصواب مما بين القوسين

1. استمتعت بالمسرحيتين.

اسم مجرور
بـ( الياء – الكسرة – الفتحة)
2. أجمل بعبقرية عمر.
( فاعل مجرور لفظاً مرفوع محلاً - فاعل مرفوع لفظاً مرفوع محلاً – مضاف إليه)
3. أكلت من البلح 



( حرف جر زائد – شبيه بالزائد – أصلي)
4. ما فهمت من شيء.


( حرف جر زائد – شبيه بالزائد – أصلي)
5. هل من خالق غير الله.


( فاعل – مبتدأ – خبر)
6. ليس كمثل الله معين


( مبتدأ – فاعل – خبر)
7. كتبت بالقلم الباء.


( زائدة – أصلية – شبيه بالزائد)
8. كفى بالله شهيداً.



( فاعل – خبر – تمييز)
الأسماء الخمسة
· هي مجموعة من الأسماء تعامل إعرابياً معاملة خاصة, فترفع بالواو وتنصب بالألف وتجر بالياء , وهي (أب – أخ – حم – فم – ذو)
شروط العمل
1) أن تكون هذه الأسماء مفردة فإذا أُجمعت عُملت معاملة المفرد ( ترفع بالضمة وتجر بالكسرة وتنصب بالفتحة)
· الآباء يحبون الأولاد.

- الآباء: مبتدأ مرفوع بالضمة.
2) أن تكون هذه الأسماء مضافة إلى غير ياء المتكلم.
· سلمت على أبي.
· أبي: اسم مجرور بعلى, وعلامة جره الكسرة, والياء ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.

3) كلمة (فم) لابد أن تحذف منها الميم, فإن وجدت فهي ليست من الأسماء الخمسة.
· نظر الطبيب في فم أسماء.

فم: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة.
نماذج الإعراب
· أبوك رجل كريم.
· أبوك: (أب) مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة, الكاف ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.
· رجل: خبر مرفوع بالضمة

- كريم: نعت مرفوع.
· سلمت على رجل ذي خلق حسن.
· ذي: صفة مجرورة بالياء لأنها من الأسماء الخمسة.
· خلق: مضاف إليه مجرور بالكسرة.
· إن أباها رجل كريم.
· أباها: (أب) اسم إن منصوب بالألف لأنه من الأسماء الخمسة, الهاء ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.
· إنا أباك رجل صالح.
· أباك: (أب) اسم إن منصوب بالألف لأنه من الأسماء الخمسة, والكاف ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.
· رجل: خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة.
· صالح: نعت مرفوع بالضمة الظاهرة.
· أخي رحيم بالضعفاء.
· أخي: مبتدأ مرفوع بالضمة المقدرة على ما قبل ياء المتكلم, وياء المتكلم ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.
· رحيم: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.

- الباء: حرف جر.
· الضعفاء: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة.
· نظر الطبيب في فمي.
· نظر: فعل ماضي مبني على الفتح.
- الطبيب: فاعل مرفوع بالضمة. 
· في فمي: في حرف جر, (فم) اسم مجرور بالكسر, والياء ضمير في محل جر مضاف إليه.

السؤال الأول: أكمل باسم من الأسماء الخمسة ثم أعربه

1. حضر ........متأخراً.

إعرابه
(





)
2. ليت ........يحضر مبكراً. 
إعرابه
(





)
3. نظر الطبيب في.......... 
إعرابه
(





)
4. إن .......... أنت لرجل 
إعرابه
(





)
السؤال الثاني: أعرب ما تحته خط

1- أبوك رجل كريم.



5- ليت أباك يساعدك في الدراسة.
2- سلمت على أبي بكر.


6- لمحمد فم نظيف.
3- أقدر ذوي الحاجات.


7- لآبائكم فضل كبير.
4- أنا أساعد أخي في عمله.


8- حموك رجل رحيم.
السؤال الثالث: مثل لما يلي في جملة تامة.

1) اسم من الأسماء الخمسة مرفوع.

4) اسم من الأسماء الخمسة منصوب.
2) اسم من الأسماء الخمسة مجرور.

5) اسم من الأسماء الخمسة يرفع بالضمة المقدرة.
3) اسم من الأسماء الخمسة مجرور بالكسرة.
6) اسم من الأسماء الخمسة منصوب بالألف.
السؤال الرابع: اختر الصواب لما بين القوسين

1. سلمت على ...................


( أبوك – أبيك – أباك)
2. ................بكر رجل صادق


( أو – أبا – أبي)
3. نظر الطبيب في..................


( فوك – فيك – فاك)
4. رأيت.................في الحديقة


( حماك – حموك – حميك)
5. إن ..............يساعدها دائماً.


( أخاها- أخوها – أخيها)
6. أبي عطوف على....... الحاجات.


(ذوو – ذوي – ذوا)
السؤال الخامس: صوب الخطأ في الجمل الآتية

1- كلمت أبوك في موضوع مهم.

5- هذا الرجل ذا فضل.
2- محمد أبيه محترم.



6- سلمت على حماك.
3- فتح محمد فوه.



7- لعل أخوك يفهم ما يقال له.
4- أنت رجل ذي ثقافة.


8- رأيت أخوك مبتسماً.
السؤال السادس: عين كل اسم من الأسماء الخمسة فيما يأتي واذكر علامة إعرابه

1) كان أبو بكر الصديق أول الخلفاء الراشدين.
8) نظف فمك.
2) المهذب لا ينطق فه بكلمة سيئة.


9) تحترم الزوجة حماها.
3) أعان الله موسى بأخيه هارون.


10) يقدر ذو المروءة.
4) يحب الله ذا الخلق الكريم.



11) إن ربك ذو فضل عظيم.
5) يعطف الأخ الكبير على الصغير.


12) يعطف الأب على أبنائه.
6) وجاء أخوة يوسف فدخلوا عليه فعرفهم.

13) إن له أباً شيخاً.
7) رفع يوسف أبويه على العرش.


14) وأشهدوا ذوي عدل منكم.
السؤال السابع: تخير الإعراب الصحيح مما بين القوسين لكل اسم فوق الخط

1- وجاء أباهم عشاء يبكون



( مرفوع – منصوب – مجرور)
2- ما كان ليأخذ أخاه في دين الملك.


( خبر كان – مفعول به – فاعل)
3- إن أباكم قد أخذ عليكم موثقا


( اسم إن – خبر إن – مبتدأ)
4- إن أباك ذو فضل عليك



( خبر إن – مبتدأ مؤخر – فاعل)
5- يحترم أخوك الذي واساك.



( فاعل – نائب فاعل – مفعول به)
السؤال الثامن: ضع مكان النقاط فيما يلي اسماً مناسباً من الأسماء الخمسة وبين علامة إعرابه

1. المؤمن................... المؤمن.

3. إذا نصحك ........تجربة فاسمع نصيحته.
2. أغسل .........قبل الأكل وبعده.

4. سلمت على...........................
السؤال التاسع: أدخل (إن) ثم (كان) على كل جملة مما يأتي

1) أبوك ذو فضل وعلم.


3) أخوك ذو شجاعة أدبية.
2) فوك ذو منطق مقنع.


4) حموك أب لزوجك.
السؤال العاشر: احذف الناسخ في الجمل الآتية واكتب الجملة صحيحة

1. لعل أخاك الفائز.


3. إن ذا العلم محترم.
2. ليت أباه حاضر.


4. كان أبوك ذا خلق.

السؤال الحادي عشر: أعرب ما فوق الخط
1- إن أباك محسن.




5- استعن بذي العقل.
2- المخلص حموك.




6- أخي مجتهد.
3- الأخوة عون في الشدائد.



7- إن أخاك من واساك.
4- يعطف الأخ الأكبر على أخيه الأصغر.

8- يحترم الناس ذا الخلق الكريم.
الممــنوع من الصرف
· تنقسم الأسماء المعربة إلى قسمين:

1) أسماء تنون بنون ساكنة ينطق بها في آخر الاسم المعرب في غير الوقف ولا تكتب ( وتسمى مصروفة)
· ( كتاب – علم – رأي – مدرسة)
2) أسماء لا تنون وتسمى ( الممنوع من الصرف)
· ( مصر – مساجد – أحم – عمر....)
1) الأعلام الممنوعة من الصرف
أولاً: العلم المؤنث سواء لفظياً او معنوياً أو لفظياً ومعنوياً.

· حروف التأنيث
تاء التأنيث

( فاطمة – عائشة)




ألف التأنيث الممدودة
( غيداء – بيداء – علياء)




ألف التأنيث المقصورة
( نجوى – فدوى – رضوى)

· فنقول:
جاءت فاطمةُ

( مرفوعة بضمة واحدة)
رأيت معاوية

( منصوبة بفتحة واحدة)

· المؤنث اللفظي: ما كان آخره يدل على التأنيث كالتاء
(فاطمة – معاوية)
· المؤنث المعنى: ما دل على مؤنث ولكنه خال من حروف التأنيث ( سعاد – إكرام)
· المؤنث اللفظي والمعنوي: ما دل على مؤنث وفيه حرف من حروف التأنيث(نجلاء – سلوى– سمية)
ثانياً: العلم المذكر المنتهي بألف ونون زائدتين

· ( نعمان – رمضان – شعبان – جيهان) 

ثالثاً: العلم الأعجمي أي غير العربي

· ( لندن – باريس – جاك – جيهان)
· ويضاف إليها كل أسماء الأنبياء والرسل قبل سيدنا محمد – صلى الله عليه وسلم- فهي تُعد أعجمية وهي ممنوعة من الصرف مثل ( إبراهيم – إسماعيل – إدريس- عيسى – موسى – هارون)
· أما ما كان منها ثلاثي ساكن الوسط صُرّف مثل ( نوح – لوط – هود) إذن المصروف من أسماء الرُسل هي ( محمد - نوح – لوط – هود- شعيب - صالح) وما عداها ممنوع من الصرف.
رابعاً: ما كان على وزن الفعل 

· ( أكرم – أحمد – يزيد – ينبع – تدمر)
· وكلها على شكل الفعل الماضي أو المضارع مثل 
· أكرم الرجل ضيفه

- جاء أكرم يسعى.
خامساً: ما كان علماً على وزن فعل

· ( عمر - هبل – زحل – قزح – جحا)
سادساً: ما كان مركباً تركيباً مزجياً.

· ( حضرموت – بعلبك – بورسعيد – بورتوفيق – سمرقند )
2) الصفات الممنوعة من الصرف
أولاً: الصفة على وزن (فعلان) 
مثل
( عطشان – جوعان – شبعان – ريان)

ثانياً: الصفة على وزن (أفعل) 
مثل ( أكبر- أعظم – أعلى- أرفع – أوسع – أصغر- ....-أخضر)

ثالثاً: الصفة من الألفاظ التي تدل على الأعداد على وزن (فعال - مفعل)

· مثل
( آحاد – موحد – ثناء- مثنى....... عشار – معشر)

رابعاً: لفظ (أُخر) جمع كلمى أخرى, ومنه قوله تعالى ( فعدة أيام أُخر)
ج) صيغة منتهى الجموع 
وهي كل جمع على وزن ( مفاعل – مفاعيل)
· وزن مفاعل: وهو كل جمع وسطه ألف بعده حرمان مثل ( مساجد – معابد – كنا~س – جوامع)

· وزن مفاعيل: وهو كل جمع وسطه ألف بعده ثلاثة أحرف وسطها ساكن مثل ( مصابيح – قناديل – مناديل – مناشير)

نماذج الإعراب
· الفن الأصيل في معابد الفراعنة
· الفن: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.
· الأصيل: نعت مرفوع بالضمة الظاهرة.
· في: حرف جر.


- معابد: اسم مجرور بالكسرة الظاهرة
· الفراعنة: مضاف اليه مجرور بالكسرة الظاهرة.
· حضر إلى مصر الحديثة علماء مبتكرون.
· حضر: فعل ماضي مبني على الفتح.
· إلى: حرف جر

- مصر: اسم مجرور بالفتحة الظاهرة لأنه ممنوع من الصرف.
· الحديثة: نعت مجرور بالكسرة الظاهرة.
· علماء: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
· مبتكرون:نعت مرفوع بالواو لأنه جمع مذكر سالم.
إعراب الممنوع من الصرف

· يعرب الممنوع من الصرف حسب موقعه في الجملة.
· يرفع الممنوع من الصرف بالضمة وينصب بالفتحة ,ويجر بالفتحة نيابة عن الكسرة إذا كان مجرد من (ال) والإضافة.
· انتصر أبطال العرب في معارك تاريخية مشهورة

- سلمت على عمر.
· فإذا أضيف الممنوع من الصرف أو دخلت عليه (ال) جر بالكسرة جوازاً.

· شاهدت في المعابد فن الفراعنة.

- مررت بمعابد الفراعنة

السؤال الأول: استخرج الممنوع من الصرف مما يلي واذكر نوعه

1- حدثت الفتنة الكبر بعد قتل عثمان.

6- أخذت الكتاب من أشرف.
2- فُتحت مصر في خلافة عمر بن الخطاب.

7- فعدةٌّ من أيام أُخر.
3- يصوم المسلمون في شهر رمضان.


8- أعطيت الأوراق لأحمد.
4- مررت برجل عطشان في الصحراء.


9- سلمت على سليمان.
5- زينت القاعة بمصابيح كثيرة.


10- أعجب صاحبي بفتاة سمراء.
السؤال الثاني: أكمل باسم ممنوع من الصرف, ثم أعربه

1. مررت.............. في العام الماضي.

إعرابه(



)
2. صليت في ................... كثيرة.

إعرابه(



)
3. سلمت على........................

إعرابه(



)
4. رأيت....................في المدرسة.

إعرابه(



)
5. مررت برجل............ في الصحراء

إعرابه(



)
6. أقيم العرس في.............. القاعات.

إعرابه(



)
7. قضيت الصيف الماضي في.............

إعرابه(



)
السؤال الثالث: مثل لما يأتي فيجمل مفيدة

1) اسم ممنوع من الصرف مجرور بالفتحة. 
2) اسم ممنوع من الصرف مجرور بالكسرة.
3) صيغة منتهى الجموع بحيث تكون مجرورة بالفتحة.
4) وصف ممنوع من الصرف على زون (أفعل).
5) وصف ممنوع من الصرف على غير زون (أفعل).
6) ممنوع من الصرف يجوز جره بالفتحة أو بالكسرة.
7) ممنوع من الصرف على وزن (فعال) وآخر على وزن ( مفعل).
8) ممنوع من الصرف على وزن ( فعل)
السؤال الرابع: أعرب العبارات الآتية

1- تسلسل الشياطين في شهر رمضان.

6- القاهرة مليئة بمساجد أثرية.
2- قرأت لشعراء العصر العباسي.

7- زينت القاعة بقناديل مضيئة.
3- لأبيك مواقف نبيلة.


8- عاد محمد من حضرموت.
4- شاهدت بالمعرض تماثيل وتحف ثمينة.
9- اشتريت القميص من بورسعيد.
5- لداود ابنة اسمها نجلاء.


10- قرأت سيرة عمر بن الخطاب.
التوابـــــــــــع

أولا: النعت الصفة
· كلمة أو جملة أو شبه جملة تبين صفة في كلمة سابقة لها ( مفرد – جملة – شبه جملة), النعت يتبع المنعوت في الإعراب.

1) النعت المفرد

( كلمة واحدة)
· رأيت سيارة حمراء

حمراء: صفة منصوبة وعلامة النصب الفتحة.
· أبي رجل كريم


كريم: صفة مرفوعة وعلامة الرفع الضمة.
· سلمت على فتاة جميلة.

جميلة: صفة مجرورة وعلامة الجر الكسرة.
2) النعت الجملة
· جملة تبين صفة في كلمة سابقة عليها ولابد أن يكون صاحبها الصفة ( الموصوف, المنعوت) نكرة, ولابد أن تشتمل جملة الصفة على ضمير يربطها بالموصوف.
· رأيت طالبة ثيابها نظيفة.
· طالبة: لاحظ أن صاحب الصفة نكرة ويعرب مفعول به.
· ثيابها نظيف: جملة وصفت الطالبة ( جملة صفة في محل نصب)
· شاهدت سيارة تسير بسرعة.
· تسير: فعل والفاعل ضمير مستتر(الرابط), والجملة في محل نصب صفة للسيارة.
ج) النعت شبه الجملة

· لابد أن يكون المنعوت نكرة ويقصد بشبه الجملة الجار والمجرور او الظرف.

· وقف تلاميذ أمام المدرسة.

· تلاميذ: فاعل مرفوع بالضمة.

- أمام: ظرف مبني في محل رفع صفة للتلاميذ.
· المدرسة: مضاف اليه مجرور بالكسرة.
· وقف التلاميذ أمام المدرسة
· أمام: ظرف مبني في محل نصب حال.
نماذج الإعراب
· عاد القائدان المظفران
· عاد: فعل ماض مبني على الفتح.

- القائدان: فاعل مرفوع بالألف لأنه مثنى.
· المظفران: نعت مرفوع بالألف لأنه مثنى.
· شاهدت عصفوراً بين الغصون.
· شاهدت: فعل ماض مبني على السكون والتاء ضمير مبني في محل رفع فاعل.
· عصفوراً: مفعول به منصوب بالفتحة.

- بين: ظرف مبني في محل نصب نعت.
· الغصون: مضاف اليه مجرور بالكسرة.
السؤال الأول: اضبط بالشكل ما تحته خط مع بيان السبب
1. ترد المصريون القدماء آثار رائعة.

5. احترم الرجل الرحيم.
2. قطفنا وردة لونها رائع.


6. قرأت الصحف الممتعة.
3. أحب الأدب الهادف.


7. قرأت قصة جميلة.
4. رأيت طفلاً يبكي.


8. شاهدت عصفوراً فوق الغصن.
السؤال الثاني: ضع كلمة مناسبة في الفراغات الآتية واذكر إعراب تلك الكلمة

1- اشكر تلميذاً................

4- حضر تلميذان....................
2- اشتريت بلبلاً في.............

5- رأيت طائراً فوق..................
3- سلمت على رجل...........

6- انتقلت إلى المدينة..................
السؤال الثالث: هات ما يأتي في جمل من إنشائك

1) نعتاً شبه جملة.


5) جملة نعت في محل جر.
2) نعتاً مفرداً مرفوعاً.

6) جملة نعت في محل نصب.
3) نعتاً جملة اسمية.


7) نعتاً شبه جملة في محل رفع.
4) نعتاً جملة فعلية.


8) نعتاً شبه جملة في محل نصب.
السؤال الرابع: أعرب ما تحته خط في الجمل الآتية

1. اقدر شعباً يعشق الحرية.


4. مكث سباح تحت الماء.
2. قرأت قصصاً مفيدة.


5. اشتريت كتاباً صوره ملونة.
3. لا حرية لأمة أبناؤها متخلفون.

6. سلمت على فتاة سمراء
التوكـــــــــيد
· هو التابع الثاني ويأتي على نوعين ( لفظي – معنوي)
1) التوكيد اللفظي

ويكون بتكرار الكلمة مرتين
· كلا إذ دكت الأرض دكاً دكاً.
· دكاً: مفعول مطلق منصوب.

- دكاً: توكيد لفظي منصوب.
· في الأمة رجال رجال شرفاً.
· رجال: مبتدأ مؤخر مرفوع.

- رجال: توكيد لفظي مرفوع.
2) التوكيد المعنوي
· له ألفاظ معينة تحفظ كما هي ( نفس – عين / كلا – كلتا / كل – جميع – عامة)

1. نفس – عين
· للتوكيد المفرد إذن لابد أن تسبق بكلمة مفردة, ولابد أن تشتمل على ضمير للمفرد أو المفردة.

· حضر الطالب عينه

حضر الطالب نفسه.
عينه - نفسه: توكيد معنوي مرفوع والهاء مضاف اليه.
· أعرب ما يلي:

1) حضر الطالب نفسه.

ب) حضر نفس الطالب

ج) احتر الطالب نفسه.
نفسه: توكيد مرفوع.

نفسه: فاعل مرفوع.

نفسه: مفعول به منصوب

2. كلا – كلتا
لتوكيد المثنى
· ولابد أن يشتملا على ضمير يدل على المثنى, ولابد أن يسبقا بكلمة تدل على المثنى, ويعاملان معاملة الملحق بالمثنى.
· كرمت المدرسة المتفوقين كليهما.
· المتفوقين: مفعول به منصوب بالياء.
· كليهما: توكيد معنوي منصوب بالياء لأنه ملحق بالمثنى, (هما)ضمير مبني في محل جر مضاف اليه.
· رأيت المتسابقين كلتيهما.
· كلتيهما: توكيد معنوي منصوب بالياء
· (كلا ,كلتا) إذا لم يتصلا  بضمير يعربان إعراب المفرد وبعلامات مقدرة وتعرب حسب موقعها في الجملة.
· كلا الطالبين مجتهدان.


- سلمت على كلتا الطالبتين.
· كلا: مبتدأ مرفوع بالضمة المقدرة

-كلتا: اسم مجرور بالكسرة المقدرة.
3. كل - جميع - عامة
· لتوكيد الجمع إذن لابد أن تسبق بكلمة تدل على الجمع, وكذلك لابد أن تتصل بضمير يدل على الجمع.

· حضر الطلاب كلهم
  سلمت على الطلبات جميعهن.
    حضر الغائبون عامتهم
· كل: توكيد معنوي مرفوع 
  جميعهن: توكيد معنوي مجرور
عامتهم: توكيد معنوي مرفوع بالضمة
(هم) مضاف إليه

نون النسوة مضاف إليه

(هم) ضمير مبني في محل جر مضاف إليه
نماذج إعراب
· أكملت القصيدة كلها
· أكملت: فعل ماضي مبني على السكون, والتاء ضمير مبني في محل رفع فاعل
· القصيدة: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.

· كلها: توكيد منصوب والهاء ضمير مبني في محل جر مضاف إليه
· الهجوم الهجوم خير وسيلة للدفاع
· الهجوم: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة
· الهجوم: توكيد لفظي مرفوع بالضمة الظاهرة
· خير: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.

· وسيلة: مضاف إليه مجرور بالكسرة.

· للدفاع: جار ومجرور.

السؤال الأول: اضبط بالشكل آخر ما تحته خط مع ذكر السبب

1. المهذب محبوب محبوب.


5. يقوم المدرب نفسه بتدريب الفريق.
2. كافأت كل عمال المصنع.


6. الطلاب جميعهم يهتمون بدروسهم.
3. كوفئ المتفوقون كُلهم.


7. سلمت على المتفوقين كليهما.
4. فهمت الدرس كله.


8. قرأت القصيدتين كلتيهما.
السؤال الثاني: ضع توكيداً مناسباً في الفراغات الآتية وأعربه

1- قرأت صفحات الكتاب.............

7- قرأت الكتابين .................
2- أمرني الطبيب.........بالذهاب إلى المصيف.
8- أدى التلاميذ ............واجبهم.
3- شرحت الدرسين.......................

9- عاد الجنود.....................
4- الجهاد..................فإنه سبيل العزة.

10- أنهيت العمل ...................
5- يا عمال مصر الإتقان..................

11- قابلت الحضور..................
6- عاد المتسابقان ........................

12- أكملت القصيدتين...............
السؤال الثالث: هات ما يأتي في جمل من إنشائك

1) توكيداً لفظياً مرفوعاً.


4) توكيداً لجمع مذكر منصوب.
2) توكيداً معنوياً مرفوعاً.


5) توكيداً معنوياً منصوباً.
3) توكيداً لمثنى مؤنث مجروراً.

6) توكيداً لجمع الإناث مرفوع.
السؤال الرابع: أعرب ما تحته خط في الجمل الآتية

1. كلا الوالدين رحيماً.


5. قرأ نفس القصة.
2. الأديان السماوية جميعها لمصلحة الفرد.
6. الثبات الثبات على المبدأ.
3. الولدان كلاهما مجتهدان.


7. الصلاة الصلاة يا مسلم.
4. فسجد الملائكة كلهم أجمعون إلا إبليس
8. يا طلاب العلم الفهم الفهم.

السؤال الأول: أكمل مكان النقط بكلمة ثم أعربها

1. الطالب............يحب العلم.

4. سلمت على المتفوقين................
2. الطالبتان ...........مجتهدتان.

5. أبوك رجل...........................
3. إنك على صراط..............
السؤال الثاني: مثل لما يلي في جمل مفيدة.

1- توكيداً لفظياً مجروراً وآخر منصوباً.

4- توكيداً معنوياً مرفوعاً.
2- نعتاً شبه جملة في محل نصب.


5- نعتاً جملة اسمية في محل جر.
3- نعتاً جملة فعلية في محل رفع.


6- (كلا) لغير التوكيد وأعربها.
السؤال الثالث: أعرب ما فوق الخط فيما يلي

1) كلا الرجلان مجتهدان.


4) سلمت على الرجلين كليهما.
2) كل الناس يعشقون الحرية.

5) الناس كلهم يعشقون الحرية.
3) رأيت طفلاً باكياً.


6) رأيت طفلاً باكياً.
السؤال الرابع: صحح الخطأ في الجمل الآتية

1. هذان تلميذان مخلصين.


4. شاهدت مسرحيتان هادفتين.
2. سلمت على المتسابقتين كلتاهما.

5. سلمت على المتسابقتين كليهما.
3. أبي ذي فضل عليّ.


6. إن العاملان مخلصان.
السؤال الخامس: اختر الصواب مما بين القوسين

1- الدول.......... تحترم أبناءها

( المتقدمةَ – المتقدمةِ – المتقدمةُ)
2- تحافظ الطيور على..........

( أبناءها – أبنائها – أبناؤها)
3- زرت المصنعين..............

( كلاهما – كليهما – كلتيهما)
4- ذاكرت الدروس.............

( كلها – كليها – كلتها)
5- احترم المعلم................

( المخلصُ – المخلصِ – المخلصَ)
6- زرت الطبيب...............

( نفسهَ- نفسهُ – نفسهِ)
العـــطف

· هو تابع يذكر بعد حرف من حروف العطف, ويأخذ الحكم الإعرابي للمعطوف عليه

· وفي العطف للعربية حروف, لاحظها من الأمثلة الآتية.

1. حضر محمد ومحمود.

( الواو) العطف 
2. دخل محمد فأحمد


( الفاء) تفيد السرعة.
3. دخل محمد ثم أحمد


(ثم) للتراخي.
4. ذاكر نحواً أو أدباً.


( أو) للتخيير.
5. أحب النحو لا البلاغة.

(لا) للنفي.
6. لم يحضر محمد لكن إسماعيل.

(لكن) للاستدراك.
7. ما صمت يوماً بل يومين.

(بل) للتحقيق والتأكيد.
· الاسم السابق لحرف العطف يسمى معطوف عليه والاسم الواقع بعده يسمى معطوف.

· يعرب المعطوف عليه حسب موقعه في الجملة, ويعرب المعطوف بنفس إعراب المعطوف عليه.

· حضر محمد ومحمود.
· محمد: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
· محمود: اسم معطوف مرفوع بالضمة الظاهرة.
· ذاكر نحواً أو أدباً.
· نحواً: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.
· أدباً: اسم معطوف منصوب بالفتحة الظاهرة.
· سلمت على المعلمين ثم المهندسين.
· المعلمين: اسم مجرور بالياء لأنه جمع مذكر سالم.
· المهندسين: معطوف مجرور بالياء لأنه جمع مذكر سالم.
· ذاكرت النحو فالأدب.
· ذاكرت: فعل ماضي مبني على السكون, والتاء ضمير مبني في محل رفع فاعل.
· النحو: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.
· فالأدب: الفاء حرف عطف, الأدب اسم معطوف منصوب بالفتحة الظاهرة.
· تسمو الأمم بالعلم والإيمان.
· تسمو: فعل مضارع مرفوع بالضمة المقدرة.
· الأمم: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
· بالعلم: الباء حرف جر, العلم اسم مجرور بالكسرة الظاهرة.
· والإيمان: الواو حرف عطف, الإيمان معطوف مجرور بالكسرة الظاهرة.

السؤال الأول: اضبط بالشكل ما تحته خط مع بيان سبب الضبط

1) يشترك الأب والأم في تربية الأبناء.

4) ذاكر نحواً او أدباً.
2) أذاكر القراءة ثم النصوص.


5) دخل الابن فأبوه.
3) يشارك الطبيب والأستاذ في بناء الوطن.
السؤال الثاني: ضع كلمة مناسبة في الفراغات الآتية وأعرب تلك الكلمة
1. ادخل كلية التربية أو..............

4. أول الغيث قطر ثم..............
2. هل يستوي الذين يعلمون و....... لا يعلمون
5. تناول العشاء ثم.................
3. يشرح المدرس فـ............الطالب.

6. لا أعرف الموسيقى لكن..........
السؤال الثالث: أعرب ما تحته خط في الجمل الآتية

1- ندعو إلى الأمن والأمان.


3- أمارس السباحة أو الملاكمة.
2- تناولت العشاء ثم صليت.


4- صليت فتممت.
السؤال الرابع: مثل لما يلي في جمل مفيدة

1) معطوف مجرور بالياء.


4) معطوف مرفوع بالواو.
2) حرف عطف يفيد الاستدراك.

5) معطوف بعد حرف يفيد التراخي.
3) معطوف مجرور بالفتحة.


6) معطوف منصوب بالكسرة.
الــــبدل
· تابع مسبوق باسم يمكن أن يحل محله وهو المقصود

· أرسى الخليفة عمر دعائم الدولة
· فكلمة (الخليفة) ممهدة للاسم المقصود (عمر) ويسمى التابع بدلاً... والمتبوع مبدلاً منه.

أنواع البدل

مطابق



اشتمال



بعض من كل

هو هو
 

   البدل جزء معنوي

البدل جزء حسي
فاز الرئيس مبارك في الانتخابات

أعجبت بالعصفور صوته

أعجبت بالعصفور ريشه

1) البدل المطابق
· يكون البدل (هو هو) المبدل منه, بحيث يمكن أن تحذف أحدهما ويبقى معنى الجملة سليماً.

· فلو قلنا:

فاز مبارك بالانتخابات لاكتمل المعنى
· ولو قلنا:

فاز الرئيس بالانتخابات لاكتمل المغنى.
· فلو قلنا:

غنت أم كلثوم قصيدة الأطلال لكان صحيحاً.
· ولو قلنا:

 غنت كوكب الشرق قصيدة لكان صحيحاً.
· الطالب محمد مثال التفوق.
· لقب الخليفة الثاني عمر بن الخطاب بأمير المؤمنين.
· هذه الفتاة ممتازة – تلك القضية مهمة.
ملحوظة
أي اسم معرف بـ(ال) يذكر بعد اسم الإشارة يعرب بدل مطابق

· هذه الفتاة مهذبة

تلك القضية مهمة.

هؤلاء الشعراء متميزون
· الفتاة – القضية – الشعراء:
بدل مطابق مرفوع بالضمة
2) بدل الاشتمال
· يكون فيه البدل جزءاً معنوياً من المبدل منه, ولا يمكن إدراكه بالحواس, أو بمعنى آخر (يكون البدل مما يشتمل عليه المبدل منه وليس جزءاً من أجزائه).
· أعجبني العصفور صوته.
· صوته: جزء معنوي من العصفور, وليس جزءاً من أجزائه فهو البدل اشتمال مرفوع.
· فهمت القصيدة معانيها.
· القصيدة: مفعول به منصوب.

- معانيها: بدل اشتمال منصوب.
ج) بدل بعض من كل
· يكون فيه البدل جزءاً حسياً من المبدل منه يمكن إدراكه بالحواس.

· سمعت الخبر أوله.
· أوله: بدل من الخبر (بعض من كل) منصوب لأن الخبر مفعول به منصوب, والبدل يتبع المبدل منه إعرابياً.
· امتلأ المسجد ثلثاه.
· ثلثاه: بدل بعض من كل مرفوع.
· أعجبت بالطاووس ريشه.
· ريشه: بدل بعض من كل مرفوع مجرور لأن المبدل منه (الطاووس) اسم مجرور
·  قرأت الكتاب نصفه

حضر الجيش قواده
ملحوظة


1. نلاحظ أن بدل الاشتمال, وبدل بعض من كل أنه لابد أن يشتمل على ضمير يطابق المبدل منه في النوع والعدد.
2. البدل يأخذ نفس الحكم الإعرابي للمبدل منه.
نماذج للإعراب

· كان الفاروق عمر مثالاً للتفوق.
· كان: فعل ماضي ناقص.


- الفاروق: اسم كان مرفوع بالضمة.
· عمر: بدل مطابق مرفوع.


- مثالاً: خبر كان منصوب.
· للتقوى: جار ومجرور.
· فهمت القصيدة مقدمتها.
· فهمت: فعل ماض مبني على السكون, والتاء ضمير مبني في محل رفع فاعل.
· القصيدة: مفعول به منصوب بالفتحة.
· مقدمتها: بدل منصوب بالفتحة الظاهرة, والهاء ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.
· أحب المشمش لونه.
· أحب: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة, والفاعل ضمير مستتر تقديره (أنا).
· المشمش: مفعول به منصوب بالفتحة.
· لونه: بدل منصوب بالفتحة الظاهرة, والهاء ضمير مبني في محل جر مضاف إليه.
السؤال الأول: اضبط بالشكل ما تحته خط مع ذكر السبب

1- رأيت أباك محمداً.

3- عاد الجيش نصفه.

5- أعجبت بالفتاة حيائها.
2- تعطلت الطائرة محركُها.

4- الرسول محمد خاتم الأنبياء.
6- أعجبني المعلم إلقاؤه.
السؤال الثاني: ضع في الفراغات الآتية بدلاً مناسباً وأعربه

1. فتحت الباب..................


4. أحب الطالب................
2. قرأت الكتاب .................


5. تأخر الفريق..................
3. أثنيت على الطبيب.............
السؤال الثالث: هات في جمل من إنشائك

1) بدلاً مطابقاً مرفوعاً.
3) بدلاً اشتمال مرفوعاً.

5) بدلاً بعض من كل منصوباً.
2) بدلا من اسم الإشارة.
4) بدل اشتمال مجروراً.

6) بدل بعض من كل مرفوع.
السؤال الرابع 

1- أكرمت المدرس طارقاً.


4- رأيت السفينة شراعها.
2- اهتديت بالرسول محمد.


5- أعجبني العقاد فكره العميق.
3- شاهدت المسرحية فصلها الأول.

6- فتحت الباب نصفه.
1) حدد كل تابع في العبارات السابقة, وبين نوعه وأعربه.
2) أعب ما تحته خط.
 ج)  ما الفرق بين التابعين في المثال الثالث, والخامس

السؤال الخامس: أملأ المكان الخالي في العبارة الآتية بتابع مناسب مضبوط مع بيان سبب الضبط

كان الصديق ......... مثلاً............. في الرحمة و............, قد نفّذ ما بدأه الرسول من بعث جيش أسامة................. ومحاربة البغاة..............والذين منعوا الزكاة جميعهم, وانتصر عليهم انتصاراً ............. ولم تضعف له عزيمة, ولم يهدأ له بال, حتى استقرت الأمور في شبه الجزيرة العربية............

السؤال السادس: حول البدل إلى تمييز والتمييز إلى بدل

1. أعجبت بالطالب ذكائه.


4. طابت الإسكندرية هواء.
2. أعجبت بالعصفور صوتاً.


5. فهمت القصيدة معنى.
3. أعجبت الفتاة حياء.


6. فجرنا الأرض عيوناً.[image: image1.png]
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